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Центральный Комитет КПСС и Совет Министров 
Сою за ССР приняли постановления: «О развитии 
ж елезнодорож ного транспорта в 1 9 7 1  — 1 9 7 5  го
дах  »* «Об улучш ении работы промышленного ж е
лезнодорож ного транспорта » и совместно с ВЦСПС  
постановление «О повышении минимального разм е
ра заработной платы и увеличении ставок н окладов 
среднеоплачиваемых рабочих н служ ащ их ж елезно
дорожного транспорта и метрополитенов и о мерах  
по закреплению кадров на ж елезнодорож ном транс
порте».

В целях дальнейшего тех
нического перевооружения 
железнодорожного транспор
та для обеспечения возра
стающих потребностей на
родного хозяйства и населе
ния в перевозках Централь
ный Комитет КПСС и Совет 
Министров Союза ССР ут
вердили мероприятия по
развитию материально-тех
нической базы железнодо
рожного транспорта на ос
нове широкого внедрения 
новейших достижений нау
ки и техники, наиболее про: 
грессивных видов подвиж
ного состава, машин и меха
низмов, более совершенных 
технологических процессов 
с . применением комплексной 
механизации и автоматиза
ции основных производст
венных процессов, вскры
тию и реализации имеющих
ся резервов.

В Постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР установлены на 1971 
— 1975 годы задания по 
введу в действие новых же
лезнодорожных линий, вто
рых путей, устройств авто
матической блокировки и 
диспетчерской централиза
ции железных дорог.

Предусмотрено поставить . 
железнодорожному Тран

спорту 420—430 тыс. маги
стральных грузовых ваго
нов, 16 тыс. пассажирских 
вагонов, около 6 тыс. сек
ций. магистральных тепло
возов, 2 тыс. электровозов,
3 тыс. маневровых теплово
зов, й не менее 7,8 млн. тонн 
рельсов.

Министерству путей со
общения и Министерству 
транспортного строительст
ва •установлены задания по 
реконструкции железнодо
рожных станций и узлов, 
развитию грузового хозяй
ства железных дорог, соору
жению железнодорожных 
вычислительных центров в 
Москве, Ленинграде. Киеве, 
Горьком и ряде других го
родов, реконструкции и 
строительству предприятий 
по ремонту подвижного со
става и производству запас
ные, частей, а также по 
строительству жилых домов, 
школ, детских • учреждений 
и' больниц для железнодо
рожников.

Предусмотрены большие 
работы по усилению верхне
го строения пути за счет 
укладки в действующую 
сеть железных дорог новых 
Термически обработанных 
рельсов, увеличения протя
женности бесстыкового пу
ти. главных путей на желе
зобетонных шпалах и на 
щебеночном основании.

На Министерство -г пу
тей . сообщений возложе
но осуществление ряда 
мер по более полному ис- 

, пользованию внутренних 
резервов . железнодорож-' 
лщго транспорта, и в ча
стности по повышению ско
рости движения и веса по
ездов, ускорению оборота 
вагонов, сокращению их по
рожнего пробега. а также 
повышению уровня марш- • 
рутных перевозок грузов.

Министерствам — грузо
отправителям и грузополуча
телям, Советам Министров 
союзных республик, Мини
стерству путей сообщения, 
Госснабу СССР и Госплану 
СССР предложено разрабо
тать и осуществить меро
приятия по устранению из
лишне дальних, встречных 
и других нерациональных 
перевозок грузов на желез
нодорожном транспорте.

Одновременно с этим в 
целях дальнейшего улучше
ния использования подвиж
ного состава министерства и 
ведомства — грузоотправи
тели и, грузополучатели, а 
также Советы. Министров 
союзных республик и Ми
нистерство путей сообщения 
обязываются принять допол
нительные меры к дальней
шему сокращению простоя 
вагонов под погрузкой и вы
грузкой, равномерному 
предъявлению грузов к пе
ревозкам во все дни неде
ли и своевременному выво
зу грузов с железнодорож
ных станций,'из морских и 
речных портов.

Машиностроительным ми
нистерствам поручено осу
ществить в 197i —1975 го
дах мероприятия по обеспе
чению повышения 1 техниче
ского уровня, качества и на
дежности Поставляемых же
лезнодорожному транспорту 
электровозов, тепловозов, 
грузовых и пассажирских 
вагонов, подъемно-транс

портного оборудования и 
средств механизации для 
выполнения путевых, погру
зочно-разгрузочных и других 
трудоемких работ.

В постановлении об улуч
шении работы промышлен
ного железнодорожного 
транспорта указывается, 
что важнейшей задачей ми
нистерств. и ведомств СССР 
и Советов Министров союз
ных республик является ус
корение технической рекон
струкции промышленного 

■ железнодорожного транс
порта и повышение эффек
тивности его работы на ос
нове завершения в основ
ном замены паровой тяги 
электрической и тепловоз
ной, оснащения промышлен
ного железнодорожного 
транспорта специализиро
ванными вагонами, усиле
ния мощности путевого хо
зяйства и .внедрения ком
плекса машин и механизмов 
для ликвидации тяжелого 
физического труда на погру
зочно-разгрузочных и путе
вых ремонтных работах, все
мерного расширения контей
нерных и пакетных перево
зок грузов.

В . этих целях промышлен
ному железнодорожному 
транспорту намечена постав
ка новых мощных теплово
зов,, электровозов, магист
ральных грузовых,- вагонов, 
а также, специального под
вижного, состава и других 
технических средств и меха
низмов.

. Министерства и ведомст
ва СССР и Советы Минист
ров союзных республик обя- 

, зываются осуществить ме

роприятия по устранению 
недостатков в работе про
мышленного железнодорож
ного транспорта и, начиная 
с 1972 года, выделять в 
планах в самостоятельный 
раздел вопросы реконструк
ции промышленного желез
нодорожного транспорта с 
установлением конкретных 
заданий по его дальнейшему 
техническому перевооруже
нию.

Госстрою СССР с участи
ем Советов Министров со
юзных республик, мини
стерств и ведомств СССР 
предложено разработать ос
новные направлений ком
плекс-ного развития промыш
ленного транспорта, а так
же генеральные схемы ком
плексного развития тран
спорта предприятий, строек 
и организаций по основным 
промышленным районам 
страны.

Постановлением утверж
дены на 1971—(1975 годы 
мероприятия по развитию и 
техническому перевоору

жению промышленного же
лезнодорожного транспорта 

угольной ■ промышленности, 
энергетики и электрифика
ции, черной и цветной ме
таллургии, промышленности 
строительных материалов; 
лесной и деревообрабаты
вающей промышленности и 
межотраслевых объединен
ных транспортных хозяйств 
Министерства автомобиль
ного транспорта РСФСР,

Госплану СССР поручено 
предусматривать в проекте 
пятилетнего плана развития 
народного хозяйства СССР 
на 1971 —1975 годы и в го
довых планах производство 
и поставку подвижного со
става, материалов, машин и 
механизмов. необходимых 

для выполнения намеченных 
постановлением мероприя
тий.

Государственный комитет 
Совета Министров СССР rnf 
науке и технике обязан пре
дусматривать в координаци
онных планах научно-иссле
довательских работ развитие 
.прогрессивных видов тран
спорта и высокопроизводи
тельных погрузочно-разгру
зочных систем в комплексе 
с конструкциями подвижно
го состава, исключающих 
применение тяжелого руч
ного труда.

На Министерство путей 
сообщения возложена обя
занность оказывать техни
ческую помощь промышлен
ному железнодорожному 
транспорту, и в частности в 
ремонте подвижного соста
ва, путевых машин, кранов 
и других механизмов, а так
же обеспечивать поставку 
для нужд промышленного 
железнодорожного транспор
та вагонов из парка желез
ных дорог и отремонтиро
ванных рельсов.

Придавая большое значе
ние делу улучшения работы 
железнодорожного транс
порта для обеспечения бес
перебойного и полного удов
летворения потребностей на
родного хозяйства и населе
ния в перевозках, ЦК КПСС 
н Совет Министров СССР 
обязали ЦК компартий со
юзных республик, крайкомы 
и обкомы партии, Советы 
Министров союзных и авто
номных республик, крайис
полкомы й облисполкомы 
систематически рассматри
вать положение дел с вы
полнением заданий по тех
ническому перевооружению 
железных дорог и увеличе
нию их провозной и пропу
скной способности, улуч

шить работу с кадрами, ока
зывать необходимую по
мощь предприятиям и строй
кам железнодорожного 

транспорта, а также обеспе
чить систематический конт
роль за выполнением зада
ний по развитию промыш
ленного железнодорожного 
транспорта, улучшению ис- 

, пользования его технических 
средств и снижению транс
портных затрат.

ЦК КПСС и Совет Мини
стров СССР выражают уве
ренность. что, выполняя ис
торические решений XXIV 
съезда КПСС, .железнодо
рожники страны под руко
водством партийных органи
заций приложат все силы 
для нового подъема желез
нодорожного транспорта и 
добьются наиболее полного 
обеспечения возрастающих 
потребностей народного хо
зяйства и населения В пере
возках.

Постановлением ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР и ВЦСПС предусмот
рено осуществить повыше
ние минимального размера 
заработной. платы и увели
чение ставок и окладов 
среднеоплачиваемых рабо
чих и служащих железнодо
рожного транспорта (вклю
чая работников отделений 
временной эксплуатации но- 
востроящихся железных до
рог), а также метрополите
нов. Дополнительно к этому 
работникам отдельных наи
более тяжелых по условиям 
труда участков железных 
дорог устанавливаются по-. | 
выщенные тарифные ставки, 
и1 должностные оклады. ‘

Рабочим >' 'локомотивных 
бригад устанавливается 
ежемесячная выплата над
бавок за класс квалифика
ции в зависимости от нали
чия прав управления локо
мотивами одного или не
скольких видов тяги.

Установлены дополни
тельные ежегодные оплачи-, 
ваемые отпуска работникам 
предприятий -железнодорож
ного транспорта. занятым 
на эксплуатационной рабо
те, в зависимости От. стажа 
непрерывной работы на од
ном предприятии.

Для лучших составителей 
поездов и осмотрщиков-ре- 
монтников вагонов магист: 
ральных железных дорог 
вводятся звания «Мастер 
сЬатшоования поездов» н 
«Осмотршик-оемонтник ва
гонов I класса» с ежемесяч
ной выплатой надбавки к 
заработной плате лицам, 
имеющим эти звания.

Для специалистов и ква
лифицированных рабочих 
предприятий железнодорож
ного транспорта, направляе
мых на работы на отдель
ные участки железных .до
рог с наиболее тяжелыми 
условиями труда, установ

лена выплата единовремен
ного пособия в повышенных 
размерах.

ЦК КПСС. Совет Минист
ров СССР и ВЦСПС счита
ют. что осуществление ме
роприятий по повышению 
заработной Платы и усиле
нию материального стиму
лирования работников ■ же
лезнодорожного транспорта 
и * метрополитенов будет спо
собствовать улучшению ис
пользования резервов про
пускной и провозной способ
ности железных дорог, ус
корению внедрения новой- 
техники и повышению произ
водительности труда, а , так
же улучшению обслужива
ния пассажиров.

В облисполкоме 
и облсовпрофс

Исподкрм областного Совета депутатов трудящихся 
и президиум облсовпрофа рассмотрели представленные 
Об л се л ьх озу п р а в л е н нем. и обкомом профсоюза рабочих • н 
служащих сельского хозяйства и заготовок материалы по 
цТогам социалистического соревнования- районов, Побе
дителем в социалистическом соревновании признан:
. Первомайский районД первый секретарь райкома КПСС 
тов. Никулин-М, И., председатель райисполкома тов. Кул- 
манаков В. Г., начальник,управления сельского.хозяйства 
тов. Давидович А. Г., председатель райкома профсоюза 
рабочих Шелушащих сельского хозяйства и заготовок тоя. 
Герасимов Н. Я., секретарь райкома ВЛКСМ тов. Вялов

В. В.). Хозяйства района на 15 июля 1971 года план* се
нокошения выполнили на 38,4 - процента, - заготовок «сена 
— на 22, силоса — на 4.2, сенажа — на 62,3, витамин
ной травяной муки —■ на 24,8 ^процента.

За третью пятидневку скошены-травы иа-1.905 ■гекта
рах, застоговано сена—17,7, заложено силоса — 3, се
нажа — 24,6, витаминной травянойсмуки — 4,5,процен- 

' та. ,
Решено оставить Первомайскому району ' переходящее 

Красное знамя, облисполкома (н облсовпрофа.
Отмечена хрошая работа на заготовке кормов'Дсинов- 

ского. Зырянского, Кожевниковского, Крнвошеинского и 
Молчановского районов.

Дорогие товарищи! 
Центральный Комитет 

Коммунистической партии 
Советского Союза, Прези
диум Верховного Совета Со
юза ССР и Совет Минист
ров СССР горячо приветст
вуют участников пятой лет
ней Спартакиады народов 
СССР, всех советских физ
культурников и спортсме
нов, работников физкультур
ных организаций и желают 
им новых больших успехов в 
развитии физической куль
туры и спорта, в дальней
шем укреплении могуще
ства нашей Родины.

Советская физическая 
культура — яркое свиде
тельство расцвета спортив
ных талантов братских на
родов нашей страны. Она 
стала важным социальным 
фактором воспитания совет
ских людей, активно исполь
зуется для укрепления здо
ровья, повышения произво
дительности труда и органи
зации разумного досуга тру
дящихся.

Пятая Спартакиада наро
дов СССР — большое собы-

Центральный Комитет 
КПСС

тие в культурной жизни 
страны. Спартакиада яви
лась . подлинным смотром 
достижений советского физ
культурного движения, в 
ней участвовало более 44 
миллионов рабочих, колхоз
ников, интеллигенции, уча-: 
щейся -молодежи. Она вы
явила много новых имен 
спортсменов, показавших 
высокое мастерстве.

Решения XXIV съезда 
КПСС открывают новые 
возможности в развитии 
массовых видов физической 
культуры и спорта. В девя
той пятилетке значительно 
расширится материальная 
база физкультурного движе
ния, и тем . самым будут соз
даны условия для наиболее 
полного1 удовлетворения 
стремления советских людей 
к занятиям физической 
культурой и' спортом.

Центральный Комитет 
Коммунистической партии 
Советского Союза, Прези
диум Верховного Совета Со
юза ССР и Совет Минист
ров СССР выражают уве
ренность в том, что работ
ники физкультурных орга
низаций и спортсмены стра-

Президиум Верховного 
Совета СССР

ны будут и впредь доби
ваться того, чтобы физиче
ская культура стала поис
тине общенародным достоя
нием, активно внедрялась в 
повседневную жизнь город
ского и сельского населе
ния, еще в больших масшта
бах использовалась в целях 
воспитания у советских лю
дей-трудолюбия, волевой за
калки, мужества, готовности 
в любой момент встать на 
защиту нашего великого со
циалистического Отечества.

Физкультурники и спорт- 
смены, добивайтесь высоких 
спортивных результатов, но
вых побед на чемпионатах 
Европы, мира и Олимпий
ских играх, высоко несите 
знамя советского спорта!

Слава великому советско
му народу, строителю ком
мунизма!

Да здравствует наша мо
гучая социалистическая Ро
дина — Союз Советских 
Социалистических Респуб
лик!

Слава Коммунистической 
партии Советского Союза — 
вдохновителю. и организато
ру всех наших побед!

Совет Министров 
СССР

На контроле —подготовка к ке

Впереди—Первомайский район

Едва: выехали за Шегар- 
ку, как наш «газик» начало 
швырять во все стороны, 
как легкую лодку во время 
шторма. Попадался ровный 
участок, машина едва наби
рала скорость, а водитель 
уже отчаянно нажимал на 
тормоза. Через каждый де
сяток метров встречались 
стаи птиц. Подпустив «га
зик» совсем близко, они не 
спеша взмахивали крылья
ми и отлетали чуть в сторо
ну.

— Приучены, — кивнул 
на птиц наш шофер. — Во 
время уборочной здесь 
столько зерна высыпается, 
что им все птичье царство 
нашей области „ накормить 
можно. Потерпите немнож
ко,—глядя на наши отчаян
ные попытки усидеть на ме
сте, продолжал водитель. — 
Скоро начнется дорога на 
Кривошеино.

И в самом деле, как 
Только мы пересекли грани
цу этих двух районов, наши 

I мучения кончились, «газик» 
побежал веселее. Когда воз-, 
вращались, все повторилось 
в обратном порядке. И тогда 
мы свернули к зданию, на 
котором висит вывеска: 
«ПДУ-1401».

— Эта Вывеска обозна
чает: «Производственно-до
рожный участок № 1401 
Томского областного управ
ления строительства и ре
монта автомобильных до
рог, — разъяснил нам на
чальник участка Г. А. Фро
лов. — Е нащем ведении — 
315 километров дорог по 
району, из них 64 километ
ра Бакчарского тракта.

Из .разговора мы узнали, 
что до недавнего . времени 
вся трасса от .берега Оби и 
до Баккара находилась в 
ведении Бакчарского рай
она, но недавно ее закрепи
ли за Шегарским ПДУ-1401. 
По . этому участку тракта 
проходят машины Кривоше- 
ннского. Молчановского, 
Колпашевского, . Чаинского, 
Бакчарского и Шегарского 
районов.

— Движение очень ин
тенсивное, дорога . быстро

[ разбивается, говорит
1 Фролов, —: а на ее текущий

ремонт и зимнее содержа
ние в этом, году выделено 
всего 18 тысяч рублей.

Материальная база
ПДУ-1401 слабая, не хвата
ет техники. Здесь всего два 
бульдозера, четыре прицеп
ных и три автогрейдера. 
Один из автогрейдеров сло
мался и находится в ремон
те. ̂ Механизмы старые, ча
сто выходят из строя, а за
пасными частями участок 
снабжается плохо. В этом 
году «Дорснаб» не выделил 
много нужных деталей. Они 
есть, s в «Сельхозтехнике». 
Вот и приходится дорожни
кам. ходить на поклон туда.

С такой техникой работ
никам ПДУ-1401, конечно, 
трудно содержать в порядке 
главную магистраль района, 
тем более что есть и другие 
важные дороги. Например, 
сейчас оба бульдозера со
оружает дорогу Баткат— 
Бабарыкино. Идут работы 
на участке в 10 километров. 
А всего здесь, чтобы за
кольцевать автотрассу с 
Кожевниковским районом, 
предстоит сделать 31 кило
метр дороги.

Г.'. А. Фролов воспрянул 
духом, когда .получил реше
ние Томского облисполкома 
«О мерах' по восстановле
нию автомобильных дорог и 
подготовке их к уборке уро
жая». Участок Бакчарского 
тракта Шегарка —  Карга- 
ла —. Дегтяревка — арте
рия, связывающая област
ной центр чуть не с половй- 
ной области. Поэтому он в 
решении облисполкома наз
ван первым среди дорог, 
подлежащих немедленному 
ремонту. Решение опреде
ляет и материальную базу. 
Для' восстановления дороги 
в помощь ПДУ-1401 долж
ны выделить 10 самосва
лов ■ Гусевская передвижная 
механизированная, колонна 
№ 5 треста «Мелиовод- 
стр.ой», .] 5 — Шегарское 
объединение «Сельхозтех
ника», 7 — Шегарское гру
зовое - автотранспортное 
предприятие. Всего 22 са
мосвала. Кроме того, Гусев- 
ейая ПМК-5 должна послать 
на прокладку дорог два, а

Баткатское отделение
«Сельхозтехника» — три 
бульдозера.

Все эти организации име
ют много транспорта и сами 
в первую очередь кровно 
заинтересованы в том, что
бы в районе были хорошие 
дороги. Однако выполнять 
решение облисполкома они 
не торопятся. Немало спо
собствует этому и замести-, 
тель председателя Шегар
ского райисполкома Д. Д. 
Горковенко. Он решил вы
делить вместо 22 самосва
лов всего 12. Еще весной 
управление строительства и 
ремонта автодорог завезло 
в Шегарку 6 тысяч тонн 
гравия. Огромной горой воз
вышается он на берегу Оби, 
а вывезти его на полотно 
дороги у ПДУ-1401 нет воз
можности.

Чтобы дорога была проч
ной, нужно гравий мешать с 
грунтом. Для этой цели у 
ПДУ-1401 нет бульдозеров 
и скрепера. Несколько раз 
Г. А. Фролов обращался к 
начальнику ПМК-5 А. Р. 
Шахраю с просьбой помочь 
механизмами — бесполез
но. Лишь в четвертом квар
тале обещает управление 
выделить Шегарскому уча
стку два' тягача и тяжелый 
грейдер.

Слов нет, транспортная 
проблема в районе стоит 
очень остро. Не хватает са
мосвалов, бортовых машин. 
Но через месяц, когда нач
нется массовая закладка ку
курузного силоса, на ремонт 
дороги вообще будет невоз
можно выделить самосвалы. 
Оставить же главную авто
мобильную трассу Заобья 
на .период жатвы в таком со
стоянии тоже не по-государ- 
ственному. Этого руководи
телям'Шегарского района 
никто не простит. Остается 
одно — направить сей
час на дорогу достаточ- 

, ное количество машин и ме
ханизмов, чтобы в короткое 
времй подготовить ее к на
дежной эксплуатации.

В. ЯКУШЕВ, 
наш спец. корр.

Ш е гар ски й  район.

Хорошо работает на заго
товке кормов тракторист 
Григорий Андреевич Неще- 
глот. В совхозе «Чернышев
ский» Бакчарского района 
его знают как одного из ве
дущих механизаторов. На 
тракторе «Т-25» с навесной 
косилкой он ежегодно пе
ревыполняет сменные зада
ния вдвое.

Фото Е. Лисицына.

На площадках 
АВМ- 0, 4
Третья пятидневка июля

В третьей пятидневке ию
ля хозяйствами области про
изведено 307 тонн витамин
ной травяной муки, а всего 
783 тонны, или 15,5 процен
та плана.

Первенство занимает кол
лектив агрегата из совхоза 
имени XXII съезда КПСС 
Кожевниковского района — 
машинисты' М. А. Конев и 
В. И. Ходоренко. Они про
извели 83 тонны, из них ,20 
тонн —: в истекшей пяти
дневке.

Коллектив агрегата кол
хоза «Сибиряк» Зырянского 
района (машинист И. В. Гер- 
швильд) произвел 72 тонны 
витаминного корма, и 25 
тонн — в истекшей пяти
дневке.

Хорошо используется аг
регат на Туганской птице
фабрике. Здесь В. С. Воро
нин, А. К. Силин, Н. С. 
Шельбург взяли обязатель
ство выработать на агрегат 
400 тонн ценного корма. 
Приступив к работе во вто
рой пятидневке июля, они 
приготовили уже 65 тонн, 
дав прирост в третьей пяти
дневке 48 тонн.

Наращивает темпы кол
лектив агрегата совхоза 
имени Ленина Асиновского 
района (машинист А. И. 
Провоторов). Если в первой 
и второй пятидневках было 
произведено по 12—13 
тонн, то в истекшей -— бо
лее 18. А всего на агрегате 
произведено 50,5 тонны.

49 тонн продукции выра
ботал коллектив из совхо
за «Чернышевский» Бакчар
ского района (машинисты 
Г. М. Нарваев и А. И. Пер
шин), в том числе в послед
ней пятидневке — 16 тонн.

В совхозе «Таежный» 
Бакчарского района (маши
нисты П. А, Елькин и А. П. 
Чудинов) произведено 50 
тонн, в том числе 22' тон
ны — в третьей пятидневке 
июля.

Коллектив АВМ из совхо
за «Малиновский» Кожев
никовского района произвел 
54 тонны. За пятидневку 
прибавка составила всего 10 
тонн.

В колхозе «1 Мая» Пер
вомайского района вырабо
тано более 60 тонн травяной 
муки, в том чиейе 11 тонн 
— в истекшей пятидневке.

Значительную прибавку 
дал коллектив агрегата сов
хоза «Молчановский» (ма
шинисты В. И. Стратулат и 
И. Н. Сердитов). За пять 
дней приготовлено 32 тонны 
травяной муки, а всего хо
зяйство имеет 50 тонн этого 
корма.

Коллектив агрегата пти- 
цесовхоза «Кандинский» 
Томского района (машини
сты В. М. Бергер и И. П. 
Новиков) произвел более 
60 тонн муки, в том числе 
в минувшей пятидневке 17,2 
тонны.

Машинисты опытного 
производственного хозяйст
ва областной сельскохозяй
ственной станции Н. Я.* Ва 
силькин и Л. В. Шалимов 
выдали 57 тонн продукции 
а за третью пятидневку 
22 тонны. *

В колхозе имени XXII 
съезда КПСС Зырянского 
района за пятидневку произ
ведено 17 тонн травяной 
муки, а всего — 44 тонны, 
в совхозе «Комсомолец» 
Асиновского района — 25 
тонн.

Пущен в действие агрегат 
в совхозе «Северный» Ча
инского района, где произве
дено 12 тонн муки. В пти- 
цесовхозе «Колпашевскнй» 
получено 3 тонны.

В совхозе «Рыбалбвс'кйй» 
за пять дней выработана 21 
тонна. Здесь запущен вто
рой агрегат.

Непроизводительно ис
пользуется агрегат в птице- 
совхозя «Новоархангель
ский» Томского, района. Все
го здесь приготовлено 20 
тонн травяной муки.

В. КЛЕПЦОВ.

:

ВЫСОКАЯ
НАГРАДА

Зй успехи, достигнутые в 
коммунистическом строи
тельстве, и в связи с 50-ле
тием со дня образования 
Аджарской АССР Прези
диум Верховного Совета
СССР, наградил Аджарскую 
Автономную Советскую Со
циалистическую Республику 
орденом Октябрьской Рево
люции. (ТАСС).

К У К У Р У З У  З А Б И В А Ю Т  С О Р Н Я К И
В совхозе «Заветы Лени

на» кукуруза размещена на 
1.100 гектарах. Многие по
ля сильно, заросли сорняка
ми. ■ Руководйтели отделе^

ний, бригад н специалисты 
гощхб. организовали уход за 
посевами. Междурядная об
работка проведена лишь на 
.400 гектарах.

Меньше половины куку
рузных плантаций'обработа
но в совхозе «Дубровский». 
Только; что. приступили к

этой , работе механнзато 
совхозов «Ювалинскнй» 
«Ёлгайский».

Б. НИКОЛАЕВ,
Кожевниковский район
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О роли мастеров, брига

диров, прорабов в повыше
нии эффективности произ
водства, в воспитаний кол
лектива шла речь на состо
явшемся недавно пленуме 
Александровского райкома 
КПСС. С докладом вы
ступил второй секретарь 
райкома партии А. М. Си
доров. Он рассказал, что на 
ряде предприятий (нефтега
зодобывающее управление 
«Томскнефть», управление 
буровых работ, Александ
ровская нефтеразведочная 
экспедиция) сложилась хоро
шая система работы с этой 
категорией специалистов. 
Но в районе есть еще боль
шая группа мастеров и бри
гадиров, не Имеющих необ
ходимого образования. Не 
везде мастерам и бригади
рам созданы нормальные 
условия для труда.

Свои предложения об 
улучшении работы с кадра
ми среднего звена на плену
ме высказали бригадир тре
ста «Томскгазстрой» Н. К. 
Дружинин, мастер управле
ния буровых работ Н. В. 
Бурдыко, бригадир СУ-32 
треста «Томскгазстрой» 
И. С. Кузьмин, начальник 
специализированного строи
тельного управления Ю. И. 
Зебницкий и другие.

С. ВТОРУШИН.* * *
В Парабельском районе 

предстоит заготовить более
28 тысяч тонн сена, свыше
29 тысяч тонн силоса, 600 
тонн витаминной муки, 500 
тонн сенажа. Вопросы, свя
занные с заготовкой .кормов, 
обсуждал пленум Парабель- 
ского райкома КПСС. С 
докладом о задачах партор
ганизаций, хозяйственных 
руководителей, районных и 
сельских Советов депутатов 
трудящихся по обеспечению 
выполнения плана заготовки 
кормов выступил второй 
секретарь райкома А, П. 
Алексеев.

В. ПАЛИНОВ.* * #
Обком КПСС сформиро

вал несколько агитбригад, 
которые выехали в сельские 
районы области для работы 
в коллективах, занятых за
готовкой кормов. В составе 
агитбригад — политинфор
матор, коллектив художест
венной самодеятельности', 
киномеханик, который будет 
демонстрировать фильмы о 
передовом опыте, о дости
жениях сельскохозяйствен
ной науки.

Е. АФАНАСЬЕВА.

ВЕСТИ ИЗ 
СТРЕЖЕВОГО

Более 200 стрежевчан ш л я 
ются студентами-заочниками, 

В эти дни идут приемные эк
замены в вузы Томска. Среди 
абитуриентов —  нефтяники, 
транспортники, строители. О со
бенно много рабочих из ком
сомольско-молодежного уп
равления № 31. Это Лучшие 
производственники Лю дмила 
Болдырева, Геннадий Красиль
ников, Николай Хоменко и 
другие. У всех за плечами не
малый трудовой стаж . Теперь 
они решили пополнить знания 
в вузе.

ф  Вновь Стрежевой помо
лодел. На его стройплощ ад
ках —  студенты . Они начали 
работать на этой неделе.

На обьекты первого и вто
рого микрорайонов нефтегра- 
да пришло' 600 человек, боль
шинство из кот<2£>ых овладело 
строительными специальностя
ми во время трудовых сем ест
ров. Каменщики-студенты на
чали кладку 56-каартирного 
жилого дома, закипела рабо
та на фундам ентах школы на 
1.320 мест и детсада. С ту
денческий отряд прокладыва
ет также инженерные сети.

0  «Солнышко» —  так на
зывается новый детский ком
бинат, в который сейчас заво
зятся мебель и оборудование. 
Скоро сюда придут и хозяева 
— юные стрежевчане. Хоро
ший подарок для них подгото
вили работники комсомольско- 
молодежного строительного 

управления № 31. Они пора
довали многие семьи Стреже- 
вого еще одним объектом. 
В красивом четырехэтажном 
доме во втором микрорайоне 
со всеми коммунальными 
удобствами поселились семьи 
нефтяников, геологов, буро

виков, транспортников, строи
телей. Коллектив управления 
обязался сдать до  конца года 
более 12 тысяч квадратных 
метров жилья.

Л. ЧЕБОТАРЕВА.

К ИТОГАМ ПЕРВОГО ПОЛУГОДИЯ

ГОДОВОЙ 9
Животноводы совхоза 

«Коммунист» стремятся. пе
ревыполнить обязательства, 
принятые на первый год де
вятой пятилетки. Хорошо 
потрудились они в первом 
полугодии. План продажи 
мяса, например, совхоз вы
полнил на 122 процента/ К 
уровню прошлого года при
рост составил десять про
центов. На двадцать про
центов перевыполнен полу
годовой план продажи мо
лока. Против уровня прош
лого года его продано боль
ше на 12,8 процента. При
рост- поголовья коров за это 
время составил 10,7 про
цента, а свинопоголовья — 
55 процентов.

Первенство в соревнова
нии удерживают животно
воды Каракольского отделе
ния. Задание по производ
ству молока они выполнили 
на 144 процента, а мяса — 
на 177 процентов, За шесть 
месяцев надоено по 2.131 
килограмму молока от коро
вы, или больше прошлогод
него, на 127 килограммов. 
Передовая доярка фермы 
■Антонина Илларионовна 
Лихачева за полугодие на
доила по 2.372 килограмма. 
Свыше двух тысяч кило
граммов 'обеспечили надой 
за это время доярки А. Е. 
Шилова, Е. И. Новоселова, 
Т. Д. Лихачева. Суточный 
надой в среднем по ферме 
превышает 15 килограммов 
от коровы. Каракольцы на
строены до конца года полу
чить по 4.000 килограммов 
в среднем от коровы.

Успеху каракольцев во 
многом способствует пра
вильна поставленная пле
менная работа. Здесь все 
коровы улучшенной породы 
— симменталки третьего и 
второго поколений. Есть и 
чистопородные, от которых 
получают по 30 килограм
мов молока в сутки. Жи
вотные'круглый год по
лучают полную норму соч
ных и грубых ' кормов. 
Летом скот пасется в основ
ном на клеверном поле. В 
конце пастбищного периода

широко практикуется под
кормка травой, посеянной в 
разные сроки. Поочередное 
скармливание ..на пастбищах 
трав, бесперебойная трех
кратная дойка, хорошо орга
низованная пастьба здесь — 
неизменное правило.

Многое сделано на Мина
евской и Михайловской 
фермах для того, чтобы из 
года в год увеличивать про
изводства молока. Обновле
ны дойные гурты за счет 
постановки на фермы высо
копродуктивных племенных 
коров. На обеих фермах за
крепились хорошие кадры. 
Но в отдельные периоды го
да допускается неполноцен
ное кормление скота, поэто
му продукции получают 
меньше. Нынешний год дол
жен стать переломным го
дом в улучшении кормового 
баланса. Кормов будет заго
товлено разных в достаточ
ном количестве и только хо
рошего качества.

Успеха добились свиново
ды совхоза. Только за пос
ледние три месяца получе
но около полутора тысяч 
поросят, а с начала года —- 
более двух тысяч. Столько 
поросят совхоз еще никогда 
ранее не получал. Помогло 
прежде всего лагерное со
держание и своевременное 
покрытие разовых маток. 
Полугодовой план производ
ства свиного мяса ферма 
выполнила на 148 процен
тов, или на 74 процента 
больше прошлогоднего. Су
точный привес за полугодие 
в среднем по ферме соста
вил 436 граммов. Такого 
привеса в целом по ферме 
удалось добиться впервые. 
Особенно хорошо трудятся * 
свинарки Л. В. Клещина и 
М. Г. Жаровских, ухажива
ющие за группой откормоч
ников: за последние три ме
сяца среднесуточный при
вес составил почти семьсот 
граммов, а с начала го д а - 
па 568 граммов на откор
мочника.

Свиноводы уже сейчас го
товятся к следующему году. 
Отобрано четыреста свинок. 
и 50 хрячков для расплода.

Ранее_ коллектив фермы по
баивался майских опоросов. 
Опыт нынешнего года пока
зал, что все родившиеся в 
мае поросята лучше июнь: 
ских.

Заготовив необходимое 
количество кормов для сви
нопоголовья, совхоз будет 
иметь возможность увели
чить в будущем году произ
водство свинины в полтора 
раза.

Что мешает дальнейшему 
подъему совхозного живот
новодства? Прежде всего— 
недостаток кормов в отдель
ные периоды года. Поэтому 
заготовка их в этом году 
стала главной задачей для 
всех тружеников хозяйства. 
Очень слабо ведется строи
тельство животноводческих 
помещений. Подрядчик — 
ПМК-1 строит медленно, е 
низким качеством, Два года 
делают телятник. Начат ти
повой свинарник-маточник. 
Но еще кладка стен не за
кончена, а фундамент уже 
рассыпается. В этом году 
строители ни одного ското- 
помещения не введут в 
строй. Из-за недостатка 
скотопомещений в совхозе 
плохо организован интен
сивный откорм крупного ро
гатого скота. Сейчас уси
ленно ведется ремонт старо
го скотного двора своими 
силами, и скоро он будет 
приспособлен для размеще
ния откормочного гурта.

Отстает в нашем хозяй
стве и жилищное строитель
ство, что мешает закрепле
нию кадров на фермах.

В будущем, кроме круп
ного рогатого скота и сви
ней, в хозяйстве намечено 
разводить кроликов. При 
правильной постановке кро
лиководство может явиться 
хорошим подспорьем для 

, увеличения производства 
мяса.

С прежней настой'чнво- 
• стыо продолжается племен
ная работа на фермах. Ото
брано. для пополнения, дой
ных гуртов 225 телок улуч
шенной породы. Выращи
вается группа чистопород
ных бычков. Десять из них

будут оставлены, остальных 
продадим другим хозяйст
вам.

К-началу зимовки на сов
хозных фермах будет насчи
тываться 2.130 голов круп-’ 
нога рогатого скота, в том 
числе 750 коров, не менее 
2.400 свиней. Надо загото
вить не менее 26 тысяч цен
тнеров сена, на 5,5 тысячи 
больше прошлогоднего, и 
8.700 тонн силоса.

Заготовка сена и заклад
ка трав на силос разверну
лись полным ходом. В тран
шеи и ямы заложены сотни 
тонн молодой сочной травы.

Силос в нашем хозяйстве 
. заготавливается из разно
травья и сеяных культур. 
Закладка естественных трав 
производится в смеси с кле
вером, а кукурузы — с из
мельченной соломой. Такая 
технология закладки зеле
ной массы позволяет загото
вить доброкачественный си
лос.

Луга в нашем хозяйстве 
заливные. Сенокос поэтому 
нынче, пришлось начать с 
небольшим запозданием. Но 
люди за дело взялись друж
но, организованно, и нет сом
нений в том, что план заго
товки кормов будет выпол- 
,нец. б срок.

Ежегодно совхоз заготав
ливает большое количество 

, соломы. В Минаевском и 
Жаракольском отделениях 
хороша организовано приго
товление соломы к скармли
ванию. Ее здесь измельча- 

< ют, запаривают и сдабрива
ют. И нынче на всех фермах 
будет организовано такое 
приготовление соломы. Кор
мить ею будем не только 
дойные гурты, но и скот на 
откорме.

Труженики совхоза не по
жалеют сил для того, чтобйг 
внести свой вклад в выпол
нение программы, намечен
ной XXIV съездом КПСС по 
увеличению производства 
продуктов животноводства.

В. СМОЛИН, 
заместитель директора 
совхоза «Коммунист» 
Асиновского района.

НОВОСТРОЙКИ СПЛАВЩИКОВ

Хорош о начали второе п о л у
годие ж ивотноводы  Туен д ат- 
ского  отделения колхоза  ♦Рос
сия» Зы р ян ско го  района . Кол
ле кти в  еж едневно н адаи вает 
не менее 14 килограм м ов мо
лока от коровы . Это луч ш и й  
п о казател ь  по району.

На верхнем  сн и м ке  (сле
ва направо): передовые ж и 
вотноводы Т у е н д атско го  о т
деления дояр-м ехани к Н, Ку- 
рапов, зо о техн и к  А . То лм а
чев, заведую щ ая отделением  
Т . Я и п ун о в а , доярки  М. Д у
това , Г. Иванова, 3 . С теп 
нова, А . Котова , Д . Гай д уко в а , 
М. Колобова, В . И лю ш ина, 
М. Иванова.

В асилий  Нефедов — один из 
л у ч ш и х  водителей ко лхо за  
«Р о сси я»  Зы р ян ско го  района .

Фото В. Ефименко.
W  т

П Е Р Е Л О М

На второй лесобазе Верх
не-Чулымской сплавной 
конторы — горячая пора: 
идет выгрузка поступающей 
с верховьев реки древесины.

Обновляется поселок ле- 
собазы Причулымский. Вме
сто обветшавших домиков

строятся брусчатые дома. 
В июне справили новоселье 
шесть семей рабочих и учи
телей местной школы. За
ложено еще 15 двухквар
тирных домов, которые на
мечено сдать в эксплуата
цию нынче.

Поселковая школа из

восьмилетней будет преоб
разована в десятилетнюю.

Много внимания уделяют 
сплавщики строительству 
производственных объектов. 
К 1 августа они закончат 
работы на двухрамном лесо- 
цехе. Его металлический 
каркас из-за отсутствия сте

новых материалов был об
шит досками, построен, как 
говорят, по-летнему. Сейчас 

. монтажники во главе с Вик
тором Шемерянкиным утеп
ляют здание: устанавливают 
стеновые фиброплиты, окон
ные и дверные блоки. На 
очереди — устройство утеп
ленной кровли, монтаж ото
пительной системы.

П. СУХАЧЕВ.
г. Асино.

Андрей Александрович 
Буланев за двадцать семь 
лет перевидел немало стро
ек. Работал мастером, про
рабом, начальником участка, 
находясь в течение двадца
ти лет на руководящих дол
жностях, отвечал за судьбу 
многих объектов и обычно 
за несколько строек враз. 
Сейчас у него одна стройка.

— Здесь к концу года 
должно быть 600—700 ра
бочих, — сказал он. — Это 
побольше, чем во многих 
томских стройуправлениях.

Сюда, на окраину города, 
где светлый из стекла и бе
тона громадный корпус за
слонил цехи головного заво» 
да ОПСМ, идут и идут по
сланцы томского комсомола. 
На фронтоне' корпуса при
зывные слова: «Сдадим за
вод крупнопанельного домо
строения в 1972 году!».

Рядом с будущим заво
дом тремя этажами поднял
ся административно-бытовой 
корпус, и еще выше, этажей 
на десять-двенадцать, встал 
на торец параллелепипед 
бетонного завода, а чуть по
дальше подготавливаются 
фундаменты для завода ке
рамзитового гравия, для 
складов инертных материа
лов и готовой продукции, 
строятся компрессорная, на
сосная... Здесь решается не 
только судьба этих заводов 
и сооружений, судьба Том
ского домостр'оительного 
комбината (ДСК). Здесь на
чинается новый Томск. Ведь 
200 тысяч, квадратных мет
ров жилой' площади (5 — 6 
тысяч квартир), которые бу
дет давать ежегодно комби
нат, — целый город. Для 
сравнения: а  1971 году за
планировано сдать 150 ты
сяч квадратных метров 
щцлья во всей области.

— Тяжело в Томске с 
жильём, — говорит Була
нев новичкам. — Поэтому 
перед нашей стройкой по
ставлена задача в мини
мальные сроки сдать основ
ные объекты.

В 1969 году начались 
первые работы на Томском 
ДСК. Не было ничего, даже

документации. Все начина
лось на голом месте. И 
строители чувствовали се
бя плохо: простои, простои 
и простои. В первые ме
сяцы 1971 года не осваива
лась и десятая часть плани
руемых средств.

— Сейчас все иначе, •— 
сказал бригадир Владимир 
Смокотин. — Только успе
вай, работы невпроворот. 
Наша бригада выходит в 
две смены.

Мы стояли в большом бе
тонном бункере глубиной в 
полтора человеческих роста. 
Трещали доски опалубки, 
которую снимали ребята из 
бригады. Очередной фунда
мент (для вертикально- 
сварочного агрегата) был 
готов.

— В этом пролете оста
лось еще два, — сказал 
Смокотин.

Один из будущих фунда
ментов уже ощетинился ар
матурой.

Бригада Владимира Смо- 
котина состоит из «старич
ков», то есть из тех комсо
мольцев, которые пришли 
сюда в 1969 году. Коллек
тив заканчивает фундамен
ты в первых двух пролетах 
корпуса, где будет арматур
ный цех.

А в следующем пролете 
тоже идет монтаж фунда
ментов. Бригада новичков 
во главе с Александром 
Яниным работает, конечно, 
медленнее, но уже начинает 
догонять лучшие коллекти
вы.

Всего несколько месяцев 
назад начинались и быстро 
гасли разговоры про эти са
мые фундаменты. Да и о 
о чем говорить, если 13 ты
сяч квадратных метров под 
сводами главного корпуса 
были труднопроходимым 

болотом, если сверху лились 
бесконечные потоки воды, 
если не было крыши.

Сегодня ребята из брига
ды Михаила Сечена закан
чивают крышу. Уложен весь 
газобетон и асфальт, идет 
наклейка рубероида.

— Три слоя уже есть на 
одной половине, — сказал 
Михаил. — К концу июля 
думаем сделать на всей 
крыше четыре слоя, преду
смотренные проектом.

Теперь не страшен любой 
дождь, а холод? Ведь лето 
короткое. Бригада Анатолия 
Еремкина, ведущая тепло- , 
трассу, намерена закончить 
ее быстро.

— Бригада создана в на
чале июля. Сейчас в ней 19 
человек, — говорит Анато
лий. — Так что силы есть. 
К холодам теплотрасса бу
дет.

Встречи в главном корпу
се убеждают в том, что в 
этом году будут готовы не 
только отдельные этапы 
строительства. «Весь глав
ный корпус сдать под мон
таж оборудования», — так 
формулирует смысл всех- 
сегодняшних работ началь
ник участка А. А. Була
нев.

Уже в конце июля в двух 
первых пролетах монтажни
ки могут начинать работу. В 
августе-сентябре —еще один 
пролет, и два последних—В 
ноябре. Предельно четкие 
цели, поставленные перед, 
бригадами, обеспеченность' 
материалами и . механизма
ми — вот что определило. 
перелом на основном корпу
се.

— Выходим на график, 
— явно доволен сегодняш
ним разворотом дел глав
нокомандующий' этой круп
ной стройкой.

Темп, взятый в июне на 
главном корпусе, определил 
настрой и на всех других 
объектах Томского ДСК. , 
Впервые за всю историю 
стройки ее коллектив вы
полнил в июне план. В ию-. 
ле план тоже будет. Так го
ворят и «старички», и но
вички. Так думает началь
ник участка А. А. Буланев, 
пришедший сюда полтора 
месяца назад. И не может 
быть иной мысли, когда 
приходишь на эту обшир
ную стройплощадку, где на
чинается новый Томск.

А. ПЕТРЕНКО.

Сколько стоит информация?
У л у ч ш а ть  н аучн о-техн ическую  инф орм ацию , обеспе

чи вать  си сте м ати ч е скую  передачу заинтересованны м  
о тр аслям  и предприятиям  д ан н ы х  о н аучно-техниче
с к и х  д о сти ж ен и ях  и передовом опы те в области  те х н и 
ки , те хн о л о ги и , организации производства и уп р авл е
ния.

(Из Д иректив X X IV  съ езда  КП С С).

Научно-техническую ин
формацию можно смело 
приравнять к таким резер
вам производства, как 
сырье, рабочая сила, обору
дование. Спросите любого 
ученого или ведущего спе
циалиста, сколько требуется 
переработать информации, 
чтобы принять новое реше
ние. Ведь за каждые 10 — 
15 лет объем публикаций о 
технических новинках уве
личивается примерно вдвое.

Для оперативного обмена 
информацией в Томской об
ласти в 1969 году образован 
межотраслевой территори
альный Центр научно-тех
нической информации и
пропаганды (ЦНТИ). Его за
дача . — обобщение и пропа
ганда передового опыта в 
науке и производстве на
территории области. Центр 
значительно расширил об
служивание предприятий и 
организаций. В 1969 году 
ЦНТИ выдал около шести
сот различных ответов на 
запросы предприятий. В
1970 году эта цифра вырос
ла да 3.024. Кроме того, за 
два года опубликовано 650 
карт «Местный опыт» и 158 
информационных листков, 
показано 262 технических 
фильма. В 27 межотрасле
вых школах и на 29 семина
рах изучался передовой 
опыт.

“’Имея в своих, фондах ин
формацию об опыте пред
приятий и-организаций стра
ны и зная проблемы пред

приятий области, центр по
стоянно рекомендует для 
внедрения новейшие техни
ческие решения. От реали
зации рекомендаций ЦНТИ 
предприятия и организации 
получают экономический 
эффект в размере десятков 
и сотен тысяч рублей.

Успехи, как видим, есть, 
но система межотраслевбй 
информации в области раз
вивается пока все-таки сла
бо. Она должна основы
ваться на оперативном 
взаимном обмене научно- 
технической информацией 
между предприятиями через 
центр. К сожалению, на 
большинстве предприятий 
отсутствует деловая связь с 
ЦНТИ.

За пять месяцев этого го
да манометровый завод пос
ле неоднократных напоми
наний прислал нам шесть 
информационных карт. По
чему так мало?

— Завод специализиро
ванный, большинство рац
предложений идет по 
нестандартным деталям и 
оборудованию,— разъясняет 
главный инженер О. А. Ко- 
шеверов. Его аргументы не 
убедительны: существует
более трехсот производстг 
венных вопросов, общих', для 
всех предприятий Томска.

Электромеханический за
вод относится к*числу круп- 
нейших в нашем городе. 
Здесь много рационализато
ров и изобретателей. В пос
леднее время на предприя

тии внедрено сорок рац
предложений, интересных и 
для других заводов. Вот 
одно из них. После обработ
ки на шлифовальном станке 
с магнитным столом деталь 
необходимо размагничивать 
на специальном устройстве. 
Процесс не тяжелый, но 
очень хлопотливый. Элек
трик А. П. Зяблинцев пере
делал электросхему. Детали 
теперь размагничиваются 
прямо на станке. На трех 
станках получено около ты
сячи рублей экономии. В 
ЦНТИ об этом не сообщили.

На манометровом тоже 
есть такие шлифовальные 
станки. Здесь до сих пор 
размагничивают детали по ■ 
старинке. Рассказываю на
чальнику цеха об опыте 
ТЭМЗа. Он благодарит. Но 
в то же время выражает 
неудовольствие тем, что нет 
оперативной информаций. 
Понять начальника цеха 
можно — у него десять 
шлифовальных станков, и 
использование рацпредло
жения обещает ему боль
шую экономию.

Не все еще понимают 
важность двухстороннего 
обмена информацией. На па" 
мять приходят сообщения 
печати о так называемом 
промышленном шпионаже, 
процветающем в развитых 
капиталистических странах. 
Тратятся миллионы рублей, 
чтобы выведать секреты 
производства у своих -кон
курентов. Преимущества со
циалистической системы да
ют возможность всем пред- 

■ приятиям бесплатно пользо
ваться результатами твор
чества рабочих, инженеров, 
служащих.

Между тем администра
ция предприятий равнодуш
на относится к заводским 

• отделам технической ин
формации. Как правило, ра
ботники загружены сверх 
меры обязанностями, не име
ющими ничего общего с ин
формационной службой. 
Лак, старший инженер по 

-технической информации 
ТЭМЗа И.С. Третьяков за
нимается многим, является, 
например, историографом 
завода, гидом экскурсантов, 
но не выполняет основную 
свою обязанность по переда
че информации в центр. 
«Заедает текучка», — объ
ясняет он.

Не считают нужным регу
лярно информировать
ЦНТИ о внедренных новше
ствах заводы «Томкабель», 
манометровый, электролам
повый, измерительной аппа
ратуры, подшипниковый, 
«Сибэлектромотор» и мно- 

|гие другие.
Авторитет заводских бю

ро и отделов , технической 
информации невелик, и в 
этом во многом виноваты 
сами сотрудники. В их 
функции входят не только 
операции с информацией, 
но и контроль за использо
ванием опыта других пред
приятий. В прошлом году из 
более чем трех тысяч реко- 

-мендаций, данных нашим 
! центром, использовано толь- 
£ ко восемьсот.

Недавно опубликованы 
. социалистические обязатель
ства трудящихся Томской 
области на 1971 год. Около 
25 миллионов рублей соста
вит экономический эффект 
от внедрения рацпредложе

ний и изобретений. Как по
казывает практика, десятая 
часть их носит межотрас
левой характер. Таким обра
зом, оперативно обмени
ваясь информацией, можно 
дополнительно получить бо
лее двух миллионов рублей 
экономии. Вот что способна 
дать только нашей области 
информация при. ее правиль
ном использовании.

Есть еще одна не менее 
важная цепочка: институт— 
центр—предприятие. Томск 
славится своей наукой, и по 
праву. За год вузы выпол: 
няют почти на десять мил
лионов рублей хоздоговор
ных работ. Это новые тех
нологические процессы, ма
шины и приборы.

Хоздоговоры могли бы 
дать еще больше. Сейчас, 
как правило, результатами 
исследований ученых поль-. 
зуется предприятие — за
казчик темы. Иногда оно де
лится информацией с «близ
нецами» — однотипными 
заводами министерства. А 
ведь многие из разработок 
носят межотраслевой харак
тер.

Ученые ТИРиЭТа созда
ли установку для очистки 
воды в котельной карандаш
ной фабрики. Очищенная 
вода дает меньше накипи, 
что значительно увеличива
ет срок службы котлов. В 
порядке частной инициати
вы о новшестве узнали на. 
хладокомбинате. Дирекция 
попросила институт сделать 
такую же установку.

— Очистка воды и для 
нас — проблема, — говорит 
заведующая производствен
ной лабораторией пивзавода 
Н. А. Конных. — Об уста

новке ученых ТИРиЭТа мы 
не слышали. Такая нам 
очень бы пригодилась.

Институт не проинформи
ровал ЦНТИ о своей работе, 
поэтому многие производ
ственники в неведении.

Или еще один пример. В 
.НИИ автоматики и электро
механики при политехниче
ском институте разработаны 
и изготовлены по заказу Ке
меровского автохозяйства 
автоматические зарядные 
агрегаты для аккумулято
ров. Эффект от внедрения 
каждого агрегата — более 
семи тысяч рублей.

— Томским автопредпри
ятиям такой агрегат тоже 
нужен, — рассказывает 
главный инженер автотран
спортного управления И. Г. 
Бурцев. -— Но ученые не 
берутся сделать их просто 
так. Они предлагают заклю
чить хоздоговорную тему, а 
это дорого.

Управление само могло 
бы решить вопрос об изго
товлении агрегатов, если бы 
институт дал чертежно-кон
структорскую документа
цию. Но в том то и вопрос. 
Документация отсутствует. 
Ученые по хоздоговору 
обычна делают один экзем
пляр установки или систе
мы, техническое описание и 
инструкцию по эксплуата- 

. ции.
—, Заканчивается хоздо

говор, единственный ком
плект чертежей приходит в 
негодность, побывав в про
изводственных мастерских, 
— говорит начальник науч
но-исследовательского секто
ра ТПИ Г. М. Кассиров.

Действительно, пока уче
ные не стараются широко 
внедрить результаты иссле
дований. Их мало интересу-- 
ет, будут ли разработки 
внедрены на одном пред
приятии или дадут экономи
ческий эффект ■многим. Для 
исследователей главное —

найти путь, решить пробле. 
му принципиально.

А могло быть по-другому.. 
Вузы и НИИ после внедре
ния разработки сообщают о 
ней нам. Мы информируем 
об этом предприятия, кото
рые выбирают нужную тему 
и запрашивают чертежи.

Разумеется, в жизни все 
сложнее. В политехниче
ском институте и ТИРнЭТе 
ссылаются на такую труд
ность — не все разработки, 
можно применить на любом 
предприятии. Технологиче
ские процессы на каждом 
имеют свои особенности, а 
ученым неинтересно приспо
сабливать новшество для 
каждого заказчика.

Выход есть. Вузы сла
вятся студенческой наукой: 
в ТПИ каждый третий вос
питанник участвует в науч
ной работе. Студенческие 
конструкторские бюро и на
учные кружки при кафед
рах могут доводить новше
ство до внедрения на пред-. 
приятиях. Плюсов много. 
Это дало бы возможность 
студентам ближе познако
миться с производством, 
проявить творческие способ
ности.

Работа нашего ЦНТИ за
труднена также по органи
зационным причинам. Поме
щение у нас маленькое, нег
де разместить новейшую ап
паратуру, библиотеку. Нам 
необходимо здание пло
щадью двечтысячи квадрат
ных метров. Тогда мы смо
жем не только улучшцть ин
формационное обслужива
ние промышленности, но и 
работать для сельского хо
зяйства, строителей, нефтя
ников.

Г. ИВАНОВ,
заместитель директора 
Томского территориаль
ного центра научно-тех
нической информации.
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( н о в о с т и  н а у к и  и  т е х н и к и
I Инструмент меняется 

I  автоматически

смену фрезе. Станок спосо
бен по команде выполнять 
также и другие работы. Та
кой агрегат типа «обраба- 

S  Мастером на все руки тываюгций центр» создан 
[ можно назвать этот станок.

§  Он один работает за не- 
ip сколько агрегатов. Команда 
Ц с пульта — и станок фрезе- 
g  рует деталь. Другой сигнал,
Е и механическая рука доста-

Эликсир плодородия

коллективом Горьковского 
станкозавода. В его мага
зине 30 инструментов, ко
торые меняются по сигна
лам программного управле
ния. Практика показала, что

менять целую поточную ли- точности закончились на 
нию, В цехе он занимает в Витебском заводе имени Ко- 
три-четыре раза меньше минтерна. На станке можно Антиобледенитель НКМ 
площади, а число рабочих обрабатывать при повышен- получил еще одну профес- 
сокращаетея втрое. ных режимах резания дета- сию. Специалисты' Днепро-

ли диаметром до 200 милли- дзержинскрго химического
VuHnonna п иш и РТЯНПК метров. Он на 20 процентов комбината,' где выпускается 
«ТНИШфииишып ыапип производительнее станка этот препарат, предложили

Испытания универсально- прежней модели. Новинка гайцГмагния° Й е з Г и Т "  
го зубофрезерного станка- рекомендована к серийному пользовать в качестве чдоб-

(ТАСС).g  ет из магазина сверло на один такой станок может за- полуавтомата повышенной производству. рения.
I ,  „„„„„„„.... ............................................................................................ .................. ..

Н А  Т Е М Ы  М О Р А Л И

КАК РОЖДАЮТСЯ 
С Л У Х И

12 июля, вечером, , некоторые жители 
микрорайона, прилегающего к школе № 50 
г. Томска, увидели автомашину, гружен
ную домашними вещами, которая въехала 
на усадьбу дома № 25 по улице Чуйской. 
Затем машину раз-рузили, часть вещей 
свалили прямо во дворе, и рядом с ними 
на узлах обосновалась пожилая женщина. 
Вскоре разнесся слух, что старушка вместе 
со своей дочерью оказались без крова, что 
над двумя зкенщинами учинен- произвол и 
беззаконие. Прохожие и соседи, обеспоко
енные случившимся, собрались на усадьбе.

Одни выражали сочувствие, другие пы
тались выяснить у раздраженных женщин 
истину, третьи (в толпе всегда найдется 
услужливый злопыхатель) давали советы, 
'кок продолжить нагнетание скандальной 
ситуации. Но никто в общем-то толком не 
знал истинного положения дел, и потому 
слух о произволе, якобы чинимом, район
ными властями, обрастал небылицами, как 
снежный ком. В среду же'нщины съехали с 
усадьбы на Чуйской, но досужие разгово
ры. еще продолжаются.

Что же произошло в микрорайоне, при
легающем к школе № 50?

В стареньком деревянном 
доме рядом со школой жила 
семья Поповых. Она посели
лась в этом районе еще тог
да. когда не было здесь ни 
этой красивой школы, ни 
многих других высоких и 
удобных домов, выросших 
на старой городской окраи
не, на улице, которую с тру
дом преодолевали ломовые 
извозчики.

Глава семьи — старый 
мастер кирпичного завода 
Павел Иванович Попов ча
сто рассказывал взрослею
щим детям, какой была 
прежняя окраина, какой она 
будет, и призывал к терпе̂ - 
нию, когда в их маленькой 
и неблагоустроенной квар
тире возникал разговор о 
трудностях быта. Иногда  ̂ он 
и сам отправлялся в райис
полком, чтобы похлопотать 
о квартире, и потом не очень 
весело сообщал: еще не по
дошла очередь. Но и тогда 
он снова призывал всех до
мочадцев к терпению.

Увы, старый мастер не 
дожил до того дня, когда 
Поповых пригласили в рай
исполком и предложили пе
реселиться в новую кварти
ру. И не в одну квартиру, а 
в две, потому что сыновья 
поженились, семья разрос
лась. И тут у Поповых вы
шла размолвка. Сыновья и 
старшая сестра никак не 
могли договориться, как 
распределиться в двух квар
тирах, выделенных им. 
Младший, Николай, хотел, 
чтобы мать осталась с ним 
— у него растет малыш, с 
которым водится бабушка. 
Старший—Сергей полагал, 
что выделенную Поповым 
однокомнатную Отдельную 
квартиру должен -занять он 
с женой. Сестра тоже пре
тендовала на эту квартиру и 
хотела, чтобы осталась с 
ней мать. А бабушка никак 
не хотела расставаться с со
седями, . к которым привык
ла, с районом, в котором 
прожила более четверти ве
ка.

Почти шесть месяцев в 
семье не могли договорить
ся об использовании новых 
квартир', пытались убедить 
райисполком в том, что им 
необходимо три отдельные 
квартиры. Но там не могли 
пойти на удовлетворение 
всех претензий Поповых, по
тому что это было бы не
справедливым по отноше
нию к другим томичам, ожи
дающим своей очереди.

Тем временем в новых до
мах на улице Мичурина ше
стой месяц стояли незасе
ленными две квартиры — 
трехкомнатная и одноком
натная, общая площадь ко
торых в три с лишним раза 
превышает площадь старой

квартиры Поповых, Ордера, 
выписанные на имя Попо
вых, ждали своих упрямых 
владельцев в райисполкоме.

Поповы оставались в ава
рийном доме, из которого 
давно выехали другие жиль
цы, и настойчиво добивались 
удовлетворения своих не

справедливых требований.
Но есть закон, запре

щающий проживать в до
ме чрезвычайно аварий
ном, тем более что дом этот 
давно подлежит сносу. В 
точном соответствии с этим 
законом прокуратура вынес
ла постановление о выселе
нии Поповых в новые квар
тиры. В семье это постанов
ление встретили враждебно.

Переезжать все же при
ходится. Поповы отправи
лись на улицу Мичурина, 
чтобы впервые посмотреть 
на свое будущее жилье. 
Трехкомнатную квартиру 
посмотрели, а однокомнат
ную нет — дверь была на 
замке. Но все же назавтра 
решили переселиться, о чем 
и уведомили райжилуправ
ление. По такому случаю из 
райисполкома прислали ав
томашину, чтобы помочь 
Поповым перевезти вещи. И 
вот в понедельник, 12 июля, 
они выехали из старого дома, 
взяв курс в новый жилмас
сив на улицу Мичурина. 
Доехали, конечно, благопо
лучно. Сначала вселились 
братья в трехкомнатную 
квартиру, а затем подъеха
ли к дому, где была одно
комнатная, принадлежащая 
матери и ее дочери.

На сей раз ключ нашелся 
быстро, но, когда открыли 
дверь, то все с удивлением 
обнаружили, что жилое '. по
мещение здешним сантехни
ком . Назаровым, видимо, не 
без согласия домоуправа По
тапова превращено в сле
сарную мастерскую.

Можно понять огорчение 
Марии Павловны и ее ста
ренькой матери. Да, это без
образие, что домоуправле
ние и его сотрудники вот 
так самовольно занимают 
жилье для производствен
ных нужд. Можно- не сомне
ваться, что виновные поне
сут должное наказание и 
возместят государству
ущерб и стоимость ремонта, 
который оказался необхо
дим в новой квартире. Но 
для того, чтобы безобразие 
было наказано, совсем не 
требовались столь бурные и 
демонстративные действия, 
на которые пошли Поповы. 
Автомашина с вещами Ма
рии Павловны п ее матери 
развернулась н снова ока
залась около школы № 50, 
где женщины и разгрузили

свои вещи на усадьбе в до
ме № 25 по улице Чуйской.

Старушка, сидящая на 
узлах под открытым небом, 
конечно, привлекла внима
ние обитателей соседних до
мов, прохожих и дала пищу 
для самых неожиданных 
кривотолков.

Как только стало извест
но о случившемся, ремон
том квартиры, использовав
шейся для мастерской, за
нялись заместитель предсе
дателя горисполкома, заве
дующий отделом горкома 
партии. На усадьбу приез
жали руководители райис
полкома, беседовали с жен
щинами, пытались их успо- 

' коить, предложили комнату, 
где бы они могли на время 
поселиться. Но Марии Пав
ловне и ее матери не помог
ли успокоиться разумные 
доводы’*и обещания.

В течение одного дня 
квартира на ул. Мичурина 
снова стала новой. В среду 
женщины в нее вселились.

И вот я спросил Марию 
Павловну: возможен ли был 
бы такой инцидент, если 
бы жил ее отец? Она реши
тельно сказала: нет.

Да, старый мастер не 
стал бы отождествлять без
ответственного сантехника с 
советской властью. Он не 
стал бы предпринимать ни
чего такого, что могло бы 
вызвать слухи и сочувствие 
злопыхателей.

Мария Павловна — хоро- 
ший специалист, исполни
тельный работник. Она уже 
сложившийся человек, и ей 
не очень просто признавать 
свои ошибки. Но она посчи
тала своим долгом признать 
их публично, через, газету, 
что,бы не только развеять 
слухи, но и заявить, что она 
не сумела повлиять на чле
нов семьи, которые в выбо
ре средств для удовлетворе
ния своих требований не 
проявили ни щепетильности, 
ни гражданской зрелости.

Что же касается братьев 
Поповых, то очень жаль, 
что вместе с добрым отцов
ским именем они не насле-. 
довали и принципы, кото
рых всю свою жизнь придер
живался Павел Иванович 
Попов — -старый мастер 
кирпичного дела, человек 
высокого долга и высокой 
гражданской ответственно
сти. Трудно даже предста
вить, как могли они спокой
но оставаться в новой квар
тире, когда их старая мать, 
огорченная и не очень хоро
шо знающая, как поступать 
в таких случаях, увозила 
свой скарб из нового жил
массива.

А. БРУСКИН.

МОСКВА. На экспери
ментальном испытательном 

кольце Всесоюзного научно- 
исследовательского инсти

тута железнодорожного 
транспорта открылась пер
вая международная специа
лизированная выставка же
лезнодорожной техники — 
«Подвижной состав-71».

Почти 90 фирм из 15 стран 
мира представили на вы
ставку более 800 экспона
тов, среди которых совре- 
менные локомотивы, вагоны 
различного назначения, при- 
боры и многое другое. Боль
шое место занимает экспо
зиция социалистических 
стран.

НА СНИМКЕ: новый
спальный вагон из ГДР, рас
считанный на скорость до 
160 километров в час. Ва
гон может эксплуатировать
ся на европейских железных 
дорогах и в Советском Сою
зе.

Фотохроника ТАСС.

Работники культуры-селу
Незадолго до заготовки 

кормов сельские библиоте
кари съехались в Первомай
ское на совещание. В район
ной библиотеке открылась 
выставка «В помощь агита
тору на заготовке кормов» 
— здесь подобраны брошю
ры и статьи, посвященные 
передовому опыту, подшив
ки местной и областной га
зет. Сотрудники районной 
библиотеки регулярно выез
жают в села, на местах под
сказывают, как лучше орга
низовать наглядную агита
цию. Они взяли шефство 
над строящимся в районе 
свинокомплексом: снабжают 
строителей литературой, га
зетами, журналами, офор
мили доску показателей.

Н. ТАРАЗАЧЕВА, 
зав. отделом культуры Пер
вомайского райисполкома.* * *,

В Колпашевском районе 
заготовка кормов только 
развертывается. В напря
женный подготовительный 
период большую работу 
провели заведующие клу
бами, библиотеками. Но
вые лозунги, плакаты, стен
ды украсили залы клубов, 
красные уголки, полевые 
станы. Подготовлено «ору

жие» — краски, кисти, ка
рандаши — для боевых 
листков, «молний». Но, 
пожалуй, с наибольшим не
терпением ждут в селах 
приезда агитбригад Колпа- 
шевского народного театра. 
Театр познакомит зрителей 
со своей новой постановкой 
«Свидания у черемухи». 
Агитбригада городского До
ма культуры выезжает вме
сте с бригадой комбината 
бытового обслуживания. Ус
луги закройщика, парикма
хера, часового мастера, а 
вечером—интересный кон
церт. Работающие на за
готовке кормов должны ос
таться довольны.

А. ФАТЕЕВ, 
зав. отделом культуры 

Колпашевского гориспол
кома.# щ 4

Все девять агитбригад 
сельских клубов и Домов 
культуры Кривошеинского 
района начали работу в 
один день — 15 июля. 
Концерты идут прямо на 
лугах. Каждому концерту 
предшествует лекция.

Е. ЛИПОВКИНА, 
инспектор отдела куль
туры Кривошеинского 

райисполкома.

Т О В А Р Ы  Д Л Я  Н А Р О Д А

ПРОДУКЦИЯ 
СТАНЕТ НА

Утюги завод «Сибэлек- 
тромотор» изготовлял еще 
в пятидесятые годы. Это бы
ла конструкция с чугунной 
плитой и спиралью. В нача
ле 60 х годов их в Союзе 
было изготовлено столько, 
что пришлось производство 
сократить.

Однако в последнее вре
мя этот бытовой прибор 
вновь стал дефицитным. И 
три года назад «Сибэлектро- 
мотор» вернулся к произ
водству утюгов. Пришлось 
начинать все заново: от ста
рой оснастки и оборудования 
не осталось и следа. К то
му же предприятию опреде
лили современную марку 
утюга с мощным трубчатым 
электронагревателем. Черте
жи, технологическую осна
стку позаимствовали у со
седей — кемеровчан.

Изготовили на своем обо
рудовании первую партию — 
выявилось' много изъянов. 
Пришлось неоднократно

вносить изменения в конст
рукцию. Наиболее «каприз
ными» оказались два узла: 
терморегулятор и ввод — 
место подключения шнура. 
Сырье биметалл, постав
ляемый подмосковным заво
дом «Электросталь», — не. 
редко оказывалось неудов
летворительным.

Конструкторами и техно
логами завода внесены мно
гие усовершенствования в 
конструкции головки термо
регулятора, в узел регули
ровки температуры, креп
ление шнура и сигнальной 
лампочки. Заканчивается 
реконструкция участка
сборки электроутюгов: уве
личивается производствен
ная площадь, устанавли. 
вается дополнительное обо
рудование. К концу этого 
месяца намечается выпу
стить первую партию новых 
усовершенствованных утю
гов.

Ю. ФАЛЮШ.

БЕГУЩИЙ ТРОТУАР
Эффективным видом об

щественного транспорта на 
Ленинградском заводе име
ни Котлякова считают... 
уличные тротуары. Пред
приятие, выпускающее эс
калаторы для метрополите
нов, начало изготовление 
первого в стране движуще
гося тротуара. Он будет ус
тановлен в Ленинградском 
аэропорту.

Спустившись с трапа воз
душного лайнера, пассажи
ры попадут на резиновую 
панель, которая доставит

их к зданию вокзала. Дру
гой «бегущий тротуар» бу
дет обслуживать улетающих 
пассажиров. Специалисты 
эскалатйростроения наме
рены оснастить таким тран
спортом выставки, универ
сальные магазины, стадио
ны.

Скорость передвижения 
на «бегущем тротуаре» — 
90 сантиметров в секунду.

Ю. НИКОЛАЕВ, 
корр. ТАСС.

Ленинград.

ПРАГА, 16 июля. 
(ТАСС). Почти на год рань
ше срока заканчивается на 
верфях пражского судо- 

' строительного завода «Чес
ке Лоденице» постройка са
моходного земснаряда
«СБ-2500», предназначен
ного для Советского Союза. 
Это уже восьмой земснаряд, 
который строится здесь по

советскому заказу. Речной 
великан, предназначенный 
для работы на сибирских 
реках, один из самых произ
водительных земснарядов в 
мире. За один час он может 
вынуть и перенести на боль
шое расстояние две с поло
виной тысячи кубометров 
грунта.

Новый земснаряд должен

быть сдан заказчикам во 
втором квартале 1972 года. 
Если учесть время, необхо
димое для транспортировки 
земснаряда, он мог бы на
чать работать лишь в нави
гацию 1973 года. Выполняя 
социалистические обяза
тельства в честь 50-летия 
КПЧ, коллектив (завода при
ложил • максимум усилий

для того, чтобы «СБ-2500» 
был построен досрочно и на
чал работать уже в навига
цию будущего года.

На советских реках рабо
тает сейчас более двухсот 
технических судов-земсна
рядов, землечерпалок, кра
нов, построенных в «Ческих 
Лоденицах» и на словацких 
верфях в Комарно. Совет
ский Союз — крупнейший- 
зарубежный покупатель че
хословацких технических 
судов.

ПОД КОНТРОЛЬ 
ГОСУДАРСТВА
САНТЬЯГО, 15 июля. 

(ТАСС). Чилийское прави
тельство взяло под контроль 
государства филиал амери
канского банка «Бэнк оф 
Америка» в Чили. Об этом 
объявил президент цент
рального банка Чили Аль
фонсо Иностроса.

Переход под контроль го
сударства иностранных и 
частных банков является од
ним из важнейших пунктов 
программы правительства 
Народного единства, воз
главляемого Сальвадором 
Альенде.

Разрыв
дипломатических
отношений

КАИР, Г5 июля. (ТАСС). 
Ливия разорвала диплома
тические отношения с Ма
рокко, сообщает из Триполи 
корреспондент агентства 
МЕН. Ливийское правитель
ство обратилось к ОАР с 
просьбой представлять ее 
интересы в Марокко.

Ливийско - марокканские 
отношения, как известно, 
обострились в последние 
дни после попытки государ
ственного переворота в Ма
рокко.

О Б С Т А Н О В К А  О Б О С Т Р Я Е Т С Я
ПАРИЖ, 15 июля. 

(ТАСС).' Сведения, посту
пающие из Португалии, го
ворят о том, что политиче
ская обстановка в этой 
стране резко обострилась. 
Закончившаяся на днях сес
сия национального собра
ния (парламента) продемон
стрировала заметную акти
визацию крайне правых сил, 
считающих политику прави
тельства Марселу Каэтану 
«слишком либеральной».

Депутаты - «интегристы» 
реЭко критиковали прави
тельственный проект попра
вок к конституции, и в ча
стности предложение предо
ставить некоторые права* 
африканским «заморским 
провинциям». Один из лиде

ров «ультра» Казаль Рибей- 
ру обвинил своих 'коллег по 
единственной легальной в 
стране правящей партии 
«национальное народное 
действие» в «искажении де
ла Салазара».

Ряд депутатов отважился 
открыто осудить антидемо
кратический характер выбо
ров главы государства. На
шлись и такие, которые про
тестовали против отсутствия 
в стране свободы печати и 
собраний, против предостав- 

■ ления политической поли
ции широких полномочий.

Эти протесты прозвучали 
как нельзя более актуально: 
за последнее время было 
арестовано около пятидеся
ти оппозиционных деятелей.

Представители португаль
ской демократической’ оппо
зиции в Париже сообщают, 
что антифашисты, попавшие 
в лапы охранки, подверга
ются бесчеловечным пыт
кам и жизнь некоторых из 
арестованных находится в 
опасности.

Правительство, добивше
еся принятия национальным 
собранием всех своих проек
тов, стремится доказать про- 
салазаровским «ультра», 
что оно способно подавлять 
демократическое движение 
не хуже, чем это делал дик
татор Салазар. Несмотря на 
репрессии, демократы Пор
тугалии продолжают борьбу 
против режима тирании.

СЛОВО
СДЕРЖАЛИ

Коллективы цехов мине
ральных-; удобрений Новомо* 
сковского химкомбината 
(Тульская область) выпол
нили годовые обязательства 
по выработке сверхпла
новой продукции. На колхоз
ные и совхозных поля до
полнительно к заданию от
правлено шестнадцать ты
сяч тонн аммиачной воды Н 
селитры, карбамида, нитро* 
фоски.

Увеличить выпуск удоб
рений помогает совершенст
вование технологии-, наибо
лее полное использование 
мощностей оборудования, - 
производственных резервов.

(Корр. ТАСС).

ЛЕСОВОЗ-
СИЛАЧ

Автолесовоз «Т-150», 
созданный на Соломбаль-
ском машиностроительном 
заводе, рекомендован к се
рийному производству.

Новая машина отличает
ся большой грузоподъемно
стью (се.мь тонн), скоростью 
(52 километра в час) и по
вышенной маневренностью. 

Кабина ее оборудована си
стемой отопления и венти
ляции. I

По мнению специалистов, 
лесовоз-силач найдет приме
нение не только на лесных 
биржах, но везде, где тре
буется быстрая транспорти
ровка тяжелых грузов.

Заявки на машину уже 
прислали десятки предприя
тий страны.

(Корр. ТАСС).
Архангельск.

ВОССТАНОВИТЕЛЬНЫЕ 
РАБОТЫ ПОСЛЕ 
ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ

САНТЬЯГО, 15 июля. 
(ТАСС). Землетрясение в 
Чили длилось секунды, но 
его удары оказались страш- . 
нЫми: 83 человека погибли, 
450 ранены, разрушено 
10.000 зданий, 200.000 че
ловек остались без крова. 
Стране нанесен огромный 
ущерб. Во время этого сти
хийного бедствия — одного 
из сильнейших в истории 
Чили — особенно прояви
лись мужество и героизм 
чилийского народа и его ру
ководителей. Правительство 
Народного единства немед
ленно организовало восста- г 
новнтельные работы. Еще ‘ 
не наступил рассвет после * 
трагической ночи, а по доро
гам страны уже двинулись 
колонны грузовиков с по
мощью для пострадавших.

Сейчас пострадавшие 
районы получают меди
цинскую помощь и про
довольствие. Энергично дей
ствуют профсоюзы, моло
дежные и массовые органи- ; 
зации, солдаты, моряки, сту
денты. С благодарностью 
принимают чилийцы помощь 
из других стран, в том чис- > 
ле и Советского Союза.

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ В УРУГВАЕ

М О НТЕВИ Д ЕО , 16 ию ля. 
(Т А С С ). П резидент У р у гв а я  
Х о р хе  Пачено Арено восстано
вил в стр ан е  чрезвы чайное 
полож ение, иоторое было от
менено 14 ию ля Генеральной 
А ссам б леей .

Восстан овлен ие  чрезвы чай
ного полож ения св язы в а ю т с 
усилением  предвыборной
борьбы в У р у гв а е  в связи  с 
предстоящ им и в ноябре это го  
года всеобщ ими выборами.

П Р О Г Р А М М А  Н О В О Г О  И С Л А Н Д С К О Г О  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А
РЕЙКЬЯВИК, 15 июля. 

(ТАСС). Здесь опубликова
на политическая программа 
нового правительства Ис
ландии, созданного из пред
ставителей прогрессивной 
партии, народного союза и 
партии «организация свобо
домыслящих и левых». Пра
вительство заявляет, что 
будет проводить «более не- 
зависимый и решительный

курс в области внешней по
литики», В частности, оно 
выступает за принятие в 
ООН обоих германских го
сударств и КНР, за созыв 
общеевропейского совеща
ния по вопросам безопасно
сти.

ных обстоятельствах уча
стие страны в НАТО», одна
ко, .«договор об обороне с 
США будет пересмотрен 
или расторгнут с тем, чтобы 
иностранные войска были 
выведены из Исландии по
этапно в течение четырех
летнего периода», По мне
нию здешних политических 
наблюдателей, это означает

Из программы следует, 
что, хотя правительство пре
дусматривает «при неизмен-

......................................................................................................................................................................................................................................... ..
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предстоящую ликвидацию 
американской базы в Кеф- 
лабике, существование, кото
рой вызывало оправданную 
тревогу и протесты исланд
ского народа. Правительст
во заявляет, что . Исландия ■■ 
будет стремиться к заклю
чению особого торгового со
глашения с «общим рын- ; 
ком», но не вступит в него.

С М Е Н А  Л И Д Е Р О В
ВЛАДИВОСТОК., Здесь 

футбольная команда «Том- 
лес» встречалась с местным 
«Лучом». Сразу после мат
ча наш корреспондент свя
зался по телефону с журна
листами приморской крае
вой газеты «Красное знамя» 
и попросил их прокомменти
ровать только что закончив
шуюся встречу. Вот что они 
рассказали.

За час до начала поедин
ка па город обрушился са
мый настоящий тропический 
ливень. Правда, во время 
матча стояла хорошая пого
да, но поле все-таки было 
испорчено.

В первом тайме была рав
ная игра. Равная во всех от

ношениях: и в количестве 
голевых моментов, и в заби
тых голах. Спортсмены 
«Луча» открыли счет. Томи
чи не остались в долгу и то
же забили гол в ворота сво
их соперников. На перерыв 
команды -ушли при счете 
1:1. ■

Второй тайм начался ата
ками хозяев поля. На 15— 
20 минут футболисты «Лу
ча» заперли гостей в их 
штрафной площадке. В этой 
обстановке хорошо прояви
ли себя вратарь И. Швыков 
и центральный защитник 
Б. Фальковский. «Томлес» 
выстоял, и к середине вто
рого тайма игра выровня
лась. Контратаки томичей

стали более частыми и ост
рыми.

И вот, когда уже каза
лось, что встреча закончит
ся ничьей, минут за 10 до 
финального свистка, у ворот 
«Томлеса» был назначен 
угловой удар, и хозяевам 
поля удалось провести вто
рой гол. Матч закончился 
со счетом 2:1 в пользу «Лу
ча».

После этого тура коман
да «Томлес» уступила ли
дерство омскому «Ирты
шу», который выиграл у 
«Вулкана» в Петропавлов- 
ске-на-Камчатке. Сейчас то
мичи на третьем месте. Оче
редной матч они проводят 
в Хабаровске.

ДВА ГОЛА РОМАНА ХИЖАКА
АЛМА-АТА, 15 июля. 

(ТАСС), Футбольный матч 
чемпионата, страны, сыгран
ный в четверг между мест
ным «Кайратом» и Львов
скими «Карпатами», завер
шился вничью — 2:2 (1:1).

Первыми добились успеха 
гости. Счет на двадцатой ми

нуте открыл Роман Хижак. 
Вскоре капитан хозяев поля 
Сергей Рожков провел от
ветный мяч. Сразу же пос
ле перерыва Владимир Че
ботарев выводит «Кайрат» 
вперед. За десять минут до 
финального ’ свистка счет 
сравнял все тот же Хижак.

ШЕСТАЯ ПАРТИЯ ОТЛОЖЕНА
Шестая партия полуфи

нального. матча претенден
тов на первенство мира по 
шахматам между Тиграном 
Петросяном и Виктором 
Корчным была 15 июля от

ложена после того, как со
перники сделали по сорок 
одному ходу. Доигрывание 
16 июля.

(ТАСС).
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С
Организатора и художе

ственного руководителя за
мечательного коллектива 

ансамбля «Лезгинка», народ
ного артиста РСФСР Танхо 
Израилова я встретил еще 
лет тридцать тому назад. 
Тогда я знал его как одного 
из ведущих солистов ан
самбля Игоря Моисеева. .А 
нынче, на томском фестива
ле «Северное сияние», я 
встретился с ним — руково
дителем такого талантливо
го коллектива, как ансамбль 
«Лезгинка». Эта встреча 
невольно вернула меня на 
три десятилетия назад. 
Вспомнил те годы, когда мы 
вместе с моим другом Танхо 
Селимовичем работали в 
ЦДКЖ. Уже тогда молодой 
Танхо подавал большие на
дежды как хореограф. Сей
час увидел того же Танхо— 
темпераментного, энергич
ного, жизнерадостного. Все 
эти качества, очевидно, спо
собствовали созданию тако
го яркого и высокопрофес
сионального коллектива, как

ансамбль «Лезгинка». Я по
любил «Лезгинку», полюбил 
всех артистов этого замеча
тельного ансамбля. Они ми
лые, они красивые, они доб
рые, они талантливые масте
ра народного танца. На 
семьдесят третьем году жиз
ни я счастлив, что имел воз
можность две недели рабо
тать на томском празднике 
искусств вместе с замеча
тельными людьми с родины 
Расула Гамзатова.

Ансамбль еще молод. Но 
программа его богата и раз
нообразна. Впечатление от 
нее — самое отрадное. 
Она захватывает своим 
оптимизмом, задором. В тан
цах, исполняемых ансамб
лем, воплощена духовная 
красота дагестанского на
рода. Очень важно, что ан
самбль не просто копирует 
фольклорный материал, но, 
отталкиваясь от него, обога
щает народный рисунок тан
ца новыми чертами, отбирая 
наиболее яркое, характер
ное, выражающее душу каж

дого народа. Головокружи
тельный темп, огневой тем
перамент, поражающие гиб
кость, пластичность и, ком
позиционная стройность тан
цев покоряют зрителей.

Украшением программы 
являются такие номера, как 
молодежная сюита «Даге
стан», татский народный та
нец «Харе», «Унцукульцы» 
и праздничная сюита, кото
рой завершается программа 
фестиваля.

Говоря ■ о коллективе в 
целом, нельзя не отметить 
достоинства его мужской 
группы, обладающей четкой 
техникой движений, безу
пречным ритмом, огромной 
внутренней энергией. Нель
зя не восхититься лирично
стью, грациозностью, вели
чием женской Труппы ан
самбля. Эти' танцовщицы 
пластичны, гибки, они плы
вут по сцене, как лебеди, и 
в этом их красота.

Успеху концерта способ
ствует оркестр ансамбля. 
Группа из 10 музыкантов

покоряет своей сыгранно
стью, музыкальностью.

Ансамбль «Лезгинка» по
корил сердца не только то
мичей, но и всех участников 
этого большого праздника. 
Мы, участники фестиваля — 
композиторы, поэты, певцы 
и певицы, музыканты, арти
сты других жанров, по пра
ву предоставили этому кол
лективу завершить програм
му праздничных концертов. | 
Выступления «Лезгинки»
вылились в яркую демон
страцию расцвета' многона
ционального искусства Со
ветского Союза.

Я от всей души желаю, 
моему другу Танхо Сели- 
мовичу и всему коллективу 
«Лезгинки» дальнейших
творческих успехов!

Д. ПОКРАСС, 
народный артист

РСФСР, лауреат Го
сударственной премии.

* * *
НА СНИМКЕ: Д. Я. По

красс (справа) и Тахно Из
раилов.

I НА ПОКОС 
ПРИЕХАЛ 
ПОЕЗД...

Труженики совхоза име
ни Свердлова Кривошеин- 
ского района привыкли к 
самым разнообразным ма
шинам: техники на полях 
сейчас, в период заготовки 
кормов, достаточно. Но эти 
машины, которые приехали 
к ним вчера прямо на луга, 
и для них выглядели не
сколько необычно. Гостями 
на покосе стали участники 
агитпоезда, сформированно
го районным комитетом пар
тии.

В составе этого культур
но-бытового комплекса на 
колесах двигается агитаци
онно-художественная брига
да районного. Дома культу
ры под руководством С. К. 
Мухина, лектор -— инструк
тор райкома КПСС К. Н. 
Сенчило, представители ком
бината бытового обслужива
ния — закройщик, фото
граф, парикмахер. Кроме 
того, труженики села прямо 
на полях могут получить 
медицинскую консультацию 
и приобрести необходимые 
товары в автолавке.

Сельчане тепло встретили 
автопоезд, накануне побы
вавший в совхозе «Воло-
ДИНСКИЙ». ;

Ю. ДОЛГИН, 
секретарь Кривошеин- 
ского райкома КПСС.

ПОГТЛЖ горизонты н т я н ги
От этого причала, что 

стоит на тихой речке Мать- ■ 
янге, лодки, баржи и кате
ра чаще отходят, нежели 
причаливают: рядом,' на кру
тояре, — судоверфь. Самые 
разные суда, сработанные 
здешними корабелами, на
чинают отсюда трудовую 
жизнь. Уходят они не толь
ко на реки и озера Томской 
области, но и по дальним 
адресам: Омск, Новосибирск, 
Красноярск, Балхаш и Бай
кал...

В последнее время со ста
пелей все чаще сходят ре
конструированные суда. 
Вот у причала — рыбодобы
вающий катер-метчик.. • Как 
раз идет передача-прием.
Представитель заказчика, 

капитан флота Колпашев- 
ского рыбокомбината Том
ского рыбтреста Гаяд Назме- 
евич Баранчин отзывается 
коротко:

•— Хороший метчик.
Моторист Виталий Лещен

ко считает нужным доба
вить при этом слово 
«очень».

Достоинства катера в 
том, что вместо деревянной 
надстройки у него теперь 
металлическая. Размеры 

корпуса увеличены. В куб
рике могут разместиться не 
двое рыбаков, как прежде, а 
пятеро. И,..что не менее важ
но, есть теперь и неводовы
борочная машина.

Проект реконструкции ка
тера разработал , инженер 
технического отдела судо
верфи Борис Васильевич 
Демидов. Монтаж меха
низмов и всей системы «от и 
до» освоил слесарь Виктор 
Сергеевич Занин. Машину 
для выборки невода изго
товил по проекту института 
«Сибгипрорыбфлот» сле
сарь Яков Семенович Полу
эктов.

Это люди, не представ
ляющие труд без творчест
ва. Выполняя монтаж, За
нин на каждом катере (а 
этот уже для него тридца
тый) вносит какую-нибудь 
поправку. Вот и сейчас, «пе
репуская» двигатель и опро

буя систему,' он решил кое- 
что улучшить.

Авторитетен здесь и Я. С. 
Полуэктов. Работая над 
машиной для выборки нево
да, Яков Семенович порою 
уходил от чертежа, чтобы 
узлы были проще и . надеж
нее. У своего строгального 
станка он уже третий де
сяток лет. Три года как на 
пенсии, но жить без цеха не 
может.

У соседей, в корпусном 
цехе, тоже новшество — ис
полненный по проекту того 

, же технического отдела су
доверфи самоходный ларе- 
вый плашкоут-холодильник 
для рыбы емкостью в 6 
тонн. Один плашкоут уже 
приняли рыбаки Парабели, 
второй поставлен на мон
таж и обстройку. Здесь за
нята бригада судовых сбор
щиков во главе с Карлом 
Христиановичем Ганнике- 
лем,

— Прекрасный организа
тор, -— отзывается о нем 
инженер техотдела Б. В. 
Демидов. — Простоев у ре

бят не бывает, переделок 
тоже.

Вот один из этой брига
ды — судовой сборщик 
Сергей Чубаров. Пришел к 
Карлу Христиановичу уче
ником, теперь имеет разряд, 

- работает самостоятельно. И 
учится^ — нынче окончил 
десятый класс вечерней 
школы.

...Невелика Матьянга. 
Скромен ее причал у судо
верфи. Но горизонт отсюда 
открывается не только на 
приречный сосняк и ивы. Он 
тянется и к тем далеким 
местам, куда уходят паро
мы и баржи, большие лодки 
и легкие обласки, самоход
ные плашкоуты и рыбодо
бывающие катера. Все даль
ше отодвигается линия гори 
зонта, все шире перспекти 
ва развития судоверфи. Эту 
перспективу обеспечивают 
каждодневным трудом ее 
лучшие корабелы.

Г. ЛЮБОВСКИИ, 
наш соб. корр.

г. Колпашево. • .

Живые
экспонаты

В среду на территории 
городского сада открылась 
областная ■ выставка кроли
ководства, организованная 
управлением заготовок Том
ского облпотребсоюза и то
вариществом кролиководов. 
На выставке представлены 
различные породы кроли

ков, которые разводятся в 
нашей области,—серый и 
белый «великан», черно-бу
рый, шиншила, серебристый 
и другие. Демонстрируется 
более восьмидесяти живых 
экспонатов. Здесь можно 
познакомиться с так назы

ваемыми показательными 
клетками, предназначенны
ми для содержания кроли
ков и молодняка.

Кроме томских кролико
водов, выставку готовили и 
кемеровчаие.

М. САВЕЛЬЕВА.

в г о с т  к  друзьям
Народная Монголия тор

жественно празднует полве
ка создания суверенного го
сударства. Оно было созда
но трудовым народом Мон
голии при огромной помощи 
Советского государства, 
Коммунистической партии 
Советского Союза и лично 
В. И. Ленина.

Торговые отношения свя
зывали Монголию с Россией 
на протяжении многих ве
ков. Быстрое развитие тор
говли с Монголией во вто
рой половине прошлого сто
летия вызвало повышенный 
интерес к этой загадочной 
стране и способствовало то
му, что исследованием Мон
голии занялись многие рус
ские ученые. Многие годы 
был тесно связан с Монго
лией и Томск. В Томске жи

ли и работали выдающиеся 
исследователи Монголии, 
которые значительно обога
тили науку своими трудами 
по географии, геологии и 
этнографий этой страны, 
Только в Томском техноло
гическом институте работа
ли крупные исследователи 
Монголии—профессора Вла

димир Афанасьевич Обру
чев, Борис Петрович Вейн- 
берг, Михаил Антонович 
Усов, Иннокентий Иннокен
тьевич Молчанов.

Выдающийся исследова
тель Азии В. А. Обручев 
первое свое путешествие в 
Монголию совершил в 1892 
году, отправившись из Кях
ты в восточную часть стра
ны в качестве геолога экспе
диции, снаряженной Рус
ским географическим обйце-

ством. С тех пор он бывал 
там не раз, собрав огромный 
материал.

Ученый опубликовал мно
го научных трудов на мате
риале своих путешествий. 
Однако другая работа на 
многие годы отвлекла его от 
задуманного — издать обоб
щенную ' книгу о путешест
виях по Монголии. Свою 
книгу академик Обручев из
дал через полвека после со
вершения им первого путе
шествия. Десять лет спустя 
вышло второе, исправлен
ное и дополненное издание 
этой книги.

Большой друг монголь
ского народа, академик Об
ручев оказал Монгольской 
Народной Республике
неоценимую помощь в про
ведении геологоразведочных 
работ, по разведке место

рождений полезных ископа
емых и подготовке кадров 
геологов. Грудь ученого ук
расили высшие ордена стра
ны.

Крупными исследовате
лями геологического стро
ения Монголии и ее природ
ных богатств были также 
ученики Обручева — про
фессора Томского техноло
гического института М. А. 
Усов и И. И. Молчанов. 
Геофизические исследова
ния Монголии проводил 
крупный ученый, профессор 
физики Томского технологи
ческого института Борис 
Петрович Вейнберг.

Принимал участие в изу
чении Монголии и Томский 
университет. В 1910 году 
для изучения развития тор
говли Монголии с Россией 
Томским обществом изуче
ния Сибири была отправле
на в Монголию экспедиция, 
в состав которой входили 
крупные ученые профессора 
М. Н. Соболев и М. И. Бо
голепов. По возвращении

они прочитали ряд интерес
ных лекций о Монголии, ее 
народе, экономике.

После Великой Октябрь
ской революции связь томи
чей с Монгольской Народ
ной Республикой значи
тельно окрепла и расшири
лась. Десятки выпускников 
томских вузов работали в 
братской Монголии’, помога
ли строить социализм, раз
вивать экономику, культуру 
и науку в этой некогда со
вершенно отсталой стране.

Сейчас в туристическую 
поездку по братской Монго
лии отправляется большая 
группа политехников и ра
ботников университета. Они 
побывают в местах, которые 
когда-то описали и исследо
вали томские ученые.

В подарок Академии на
ук Монгольской Народной 
Республики томичи везут 
альбом с редкими снимками 
исследователей Монголии 
Обручева, Усова и Вейн- 
берга.

И. л о з о в с к и и .

К Р А С Н О Я РС К И Й  К Р А Й . С а
мой мощ ной гидростанц ией  в 
мире будет С аян о -Ш уш ен ская  
ГЭС , сооруж ение которой ве
де тся  в вер хо вьях  Енисея в 
150 ки ло м етр ах  от центра 
Х ака сско й  автономной обла
сти  — А б акан а .

В ж ивописном месте на бе
р егу  Ен исея  р а ски н улась  стр о 

и тельн ая  площ адка будущ его  
города — Ч ерем уш ки . В нем 
б уд ут ж и ть  эн ергетин и  и 
строители  новой ГЭС .

НА СН И М КЕ: вид на право- 
береж ный котлован  основны х 
сооруж ений С аяно-Ш уш енской  
ГЭС.

Ф отохроника ТАСС.

Во вторник с площади им. 
Ленина был дан старт участни
кам л\оторалли «Отечество», 
посвященных 50-летию обра
зования С С С Р . В этом боль
шом мотопробеге, который 
продлится около месяца, при
нимают участие четыре комсо- 
мольца-томича: Александр
Красоткин, Александр Маков, 
Александр Галанов и Виктор 
Буторин. Эти ребята уже уча
ствовали в ралли «Искра», по
священных 100-летию со дня 
рождения В. И. Ленина и в 
ралли «Победа», которые 
проводились в канун 25-летия 
Победы советского народа 
над фашистской Германией. 
Тогда они достойно защити
ли честь нашего города и за
няли призовые места.

В этом году участники рал
ли начали свой пробег на м о
тоциклах по ударным комсо
мольским стройкам области: 
железной дороге Асино —
Белый Яр и нефтепроводу 
Александровское —  Томск —  
Анж еро-Судж енск. Участники 

ралли доставили строителям 
томские сувениры, вручили 
лучшим бригадам памятные
вымпелы, рассказали о трудо
вых делах томских комсо
мольцев.

Дальш е марш рут четверки 
мотоциклистов лежит по дру- 
гим всесоюзным ударным
стройкам. Они встретятся с 
молодыми строителями жё- 
лезной дороги Тюмень— С ур
гут, Камского и Волжского 
автомобильных заводов, газо
провода Средняя Азия —
Центр. Побывают ‘ томичи так
же на Нововоронежской атом
ной электростанции, Бобруй
ском подшипниковом заводе, 
Эстонской ГРЭС  и Рефтинскбй 
ГЭ С . A ' F :

Первый этап моторалли 
«Отечество» финиширует ■ 10 
августа в Риге. < >

В центральный штаб Всесо
юзного похода молодежи ЦК 
ВЛКСМ  наши земляки д б е тё - ; 
вят рапорт-отчет десяти ■ все
союзных ударных комсомоль
ских строек.

В. МАРЬИН.

славы
В годы Великой Отечественной войны в Томске 

было сформировано несколько дивизий. Одна из 
н™ ~  366-я стрелковая дивизия — уже в марте 
1942 года была удостоена высокого звания гвар- 
дейской и стала называться 19-й гвардейской 
стрелковой. Летом 1942 года она попала 
в окружение. Сквозь тяжелые кровопролитные бои 
с противником гвардейцы выходили к нашим. Од
нако-силы были неравные. В районе станции Ро- 
говка Новгородской области группе бойцов было 
приказано закопать в землю документы дивизии.

Прошло почти тридцать лет. Преподаватель Том
ского высшего военного командного училища свя
зи офицер М. И. Ревуцкий, изучая архивные доку
менты, нашел одного из участников операции под 
Роговкой. Это бывший боец 19-й гвардейской 
стрелковой дивизии, ныне —- экспедитор Тимиря
зевского леспромхоза С. К. Ларионов. Вскоре об 
этом узнали курсанты подразделения, которым 
командует офицер А. О. Поштарь, и решили орга
низовать поиск документов.

Инициативу курсантов поддержали командование 
и политический отдел училища. В феврале из кур- 
сантов-первокурсников был создан отряд по изуче
нию боевого пути 19-й гвардейской, организована 
специальная группа, которая прошла по местам ' 
боевых действий ̂ дивизии.

Найдены автоматы, противогазы и другие пред
меты военного снаряжения. Часть этих экспонатов 
курсанты передали, в. Томский областной краевед
ческий музей, а часть — в музей боевой. славы 
томского высшего военного командного училища 
связи. Однако место, где были закопаны докумен
ты 19-й гвардейской стрелковой дивизии, к сожале
нию, найти пока не удалось. Но будущие офицеры- 
связисты решили продолжить поиск.

Сейчас курсанты-следопыты тщательно готовят
ся к новому походу. М. СМИРНОВ,

VjJOl; подполковник.

Из почты «Курьера природы»

КАК ВЫ РАСТИТЬ БРОККОЛИ?
Многих читателей «Курьера природы» заинтересова

ла зеленая капуста брокколи. И они просят рассказать, 
как ее выращивать. Охотно выполняем их просьбу — 
печатаем письмо известной а нашей области любитель
ницы природы Марии Помпеевны Малышкиной.

Зеленую брокколи, вырастить несложно. Сеять ее 
надо в начале апреля и в 30-дневном возрасте выса
дить рассаду в грунт — она холода не боится. Но 
практика, показала, что сеять брокколи можно в 
3—4 приема: весной (в мае) и летом (в июне и ию
ле). прямо в грунт. Тогда у вас всегда будет свежая 
лечебная культура брокколи до поздней осени. Для 
зимнего употребления рекомендуется брокколи со
лить, мариновать, сушить.

Почва для брокколи обыкновенная огородная, но 
она любит и удобрения. Можно удобрять перегно
ем, торфом и умеренно минеральными удобрения
ми. Лучше растет капуста на открытом 'солнечном 
месте, защищенном от ветров. Любит обильную по
ливку в жаркие дни. Брокколи нужно подвязывать 
к колышку — ее корень очень мал и слаб, а назем
ная часть растения тяжелая. Иногда высота ее до
ходит йо 75—80 сантиметров и больше.

. Для сохранения и созревания семян оставляют 
2 —3 корня, все пасынки на стебле удаляют. До 
больших морозов капусту можно срезать и для до
зревания семян подвесить в каком-либо сарайчике 
или, в подвале.

М. МАЛЫШКИНА, 
садовод-любитель.

V, • t*  •
Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

17 июля — «Р и го л етто » .
Начало — в 19 час. 30 мин.

Ц К Р К
Сегодня и еж едневно — га 

стр о ли  М ОСКОВСКОГО Ц И Р
КА .

кино
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Хам раз»  (две серии) — 
9-20. 12 15. 15-10. 18-05, 21.

«П риклю чения канонира До- 
ласа»  (две серии) — 8-30, 11-45, 
15, 18 15. 21-30.

Зал нинохроники  — «Ч удеса 
в реш ете» — 9 , 1 МО, 13-20.
15-30, 17-40, 19-50, 22. «П уть

Ам ерики» — 10-05,• 14-25, 16-35, 
18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Хам раз» (две серии) — 

9-30, 12-25, 15-20, 18-15, 21-10 
«П риклю чения канонира До-

ласа»  (две серии) — 11, 14-20, 
17-40, 21. Для детей — « А га 
товы й ш арик» — 8-30. 9-45.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Хам раз»  (две 

серии) — 9. 12, 15, 18, 21.
М алый зал — «П риклю че

ния канонира Д оласа» (две 
серии) — 11-50, 15, 18-10,
21-20. Для детей — «Кащ ей 
Бессм ертн ы й» — 8-40, 10-15.

«СИБИРЯК»
«О пекун» — и .  12-40, 14-20 

16, 17-40, 19-20, 21, 22-40. Для 
детей — «Суворов» — 9-20.

«ПИОНЕР»
«Смелого пуля боится»  —

8-45. 10-40, 12-35, 14-30. 16-^5
«М альва» ~  18-20, 20-10, 22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Его  величество , товарищ  
принц» — 11, 12-40, 14-20. 16. 
17-40, 19 20, 21. Для детей — 
«Новые приклю чения неуло
вим ы х» — 9-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Лев го то в и тся  к  п р ы ж ку»  —
12, 14, 16, 18, 20, 22,

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Счатье  А н н ы »  — 17, 20-50. 
«В и н н е ту  — вож дь апачей» —
15, 18-50.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Один день ж и зн и»  — 19, 21

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Один день ж и зн и»  — 17.
19, 21.

С У Б Б О Т А , 17 ию ля 
М О СКВА

13.05. Новости. 13.15. Откры
тие V Спартакиады народов  
СССР (в записи). 14.15. «Дон- 
Кихот» Спектакль ГАБТа. 
17.15. Новости. 17.30. Кинопа
норама.

ТО М СК
19.00. Земля и люди. Р еш е

ния XXIV уьезд»  КПСС •— в 
ж изнь. Качество' Кормов ; — 
главная забота. Строительство 
животноводческого комплекса. 
Р епортаж  «Зеленая жатва в 
колхозе «Гигант». День чет
вертый. 19.50. «Твое свободное 
время».

М ОСКВА
20.30. Киноочерк. 20.40. «По

ка арба не перевернулась». 
Спектакль Северо-Осетинского 
республиканского русского  
драматического театра. 23 05 
Вечерние мелодии.

Томскому областному 
агентству «Союзпечать» 
требуется сортировщик про
изведений печати.:

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 93, 
телефон № 2-53-91.

Техническому училищу 
№ 7 срочно требуются на 
постоянную работу шофер и 
дежурная по училищу.

Обращаться: г. „Томск,
пр. Фрунзе, 14, к директо
ру-

Коллективы областного  
управления- торговли, обко
ма проф сою за работников  
госторговли и потребкоопе- 
рации и тресты  столовых  
№ №  1 и Ц выражают глу- 
оокое соболезнование
сем ье, родным и близким  
по поводу смерти дирек
тора техникума общ ествен
ного питания

П Ш ЕНИ ЧНИКО ВО Й 
А нны  Ф едоровны .

Отдел юстиции Томского 
облисполкома, Томский об
ластной суд, народные су
ды области и областная  
коллегия адвокатов выра
ж аю т глубокое соболезно
вание председателю  Том
ского районного народного  
суда ПшешУннпкову Алек
сею  А фанасьевичу по пово
ду  смерти его жепы  

П Ш ЕНИ ЧН ИКО ВО Й 
А н н ы  Ф ед гр свм ы .
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